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Реформа местного самоуправления — 2014 

— Министерство регионального развития РФ: региональные законы об МСУ должны 

быть приняты до 27 ноября 

— Общественная палата Прикамья обсудила реформу МСУ на круглом столе — «губер-

наторский» закон встретили холодно 

— Коми-Пермяцкий округ заинтересовался реформой местного самоуправления 

— Губернатор Нижегородской области поручил главам муниципалитетов рассмотреть 

возможность перевода жилого фонда в отдаленных населенных пунктах на индивидуаль-

ное отопление 

— Омск: городские депутаты решили сохранить прямые выборы мэра 

Земельно-имущественные отношения 

— Курганская область: как повысить качество услуг в сфере кадастрового учета 

— Совет Новосибирской агломерации займется резервированием земель и контролем за 

строительством 

— Екатеринбург: эффективное использование муниципального имущества во благо горо-

жан — одна из важнейших задач органов МСУ 

— Как спасти кисловодские городские леса 

— Оформление земли под многоквартирными домами Омска: зачем это нужно и как это 

сделать 

— Омск: сужение границ города под обустройство мусорных полигонов обсудят на пуб-

личных слушаниях 

— Троицк: всем дворам по паспорту 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Министерство разослало в регионы рекомендации по 

принятию законов о порядке избрания глав муниципали-

тетов 

По закону «Об общих принципах организации местного 

самоуправления» (обновлѐн поправками от 27.05.2014), в 

течение полугода после этого региональные парламенты 

должны принять местные законы о порядке избрания гла-

вы муниципального образования и формировании его 

Совета. Минрегион разослал им рекомендации, как гото-

вить такой закон. Поручение разработать эти рекоменда-

ции Минрегион получил после июньского заседания Со-

вета при Президенте РФ по развитию МСУ. Они занима-

ют 13 страниц, и касаются: формирования представитель-

ных органов муниципальных районов; определение по-

рядка избрания и полномочий глав муниципальных обра-

зований; образование городских округов с внутригород-

ским делением; смена статуса с городского поселения на 

сельское и наоборот; закрепление дополнительных вопро-

сов местного значения за сельскими поселениями; пере-

распределение полномочий между субъектами РФ и орга-

нами местного самоуправления. Ответственные за зако-

нодательство об МСУ региональные депутаты могут об-

ращаться в Минрегион за организационно-правовой по-

мощью в подготовке нового закона. С этого года феде-

ральный центр передал регионами следующие полномо-

чия: перераспределять права о обязанностей между орга-

нами МСУ и органами госвласти субъекта РФ; закреплять 

дополнительные вопросы местного значения за сельскими 

поселениями; создавать и регулировать статус МО новых 

видов — муниципальных районов и городских округов с 

внутригородским делением. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 9-10 октября 2014 года в городе Тюмени планируется 

проведение IX ежегодной конференции секции АСДГ по 

вопросам организации муниципальных выборов для пред-

седателей избирательных комиссий муниципальных обра-

зований, представителей организационных служб адми-

нистраций муниципалитетов Урала, Сибири и Дальнего 

Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Администрацией горо-

да Тюмени, муниципальной избирательной комиссией 

города Тюмени, Ассоциацией муниципальных образова-

ний «Города Урала». В связи с тем, что данная конферен-

ция включена в план мероприятий Центральной избира-

тельной комиссии Российской Федерации, предполагает-

ся участие в работе конференции представителей ЦИК 

России. 

— 15-17 октября 2014 года в городе Красноярске состо-

ится конференция АСДГ «Информационные технологии в 

местном самоуправлении» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Красноярска. В рамках данной конференции пройдут за-

седания секции АСДГ по информационной политике и 

секции АСДГ «Информатизация органов местного само-

управления», посвященная 20-летию создания секции. 
Для участия в работе мероприятия приглашены предста-

вители профильных Комитетов Государственной Думы и 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, Министерства связи и массовых коммуника-

ций Российской Федерации, аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Си-

бирском федеральном округе, межрегиональной ассоциа-

ции «Сибирское соглашение», а также ведущие эксперты 

в области информационной политики и муниципальной 

информатизации. Заседание секции АСДГ «Информати-

зация органов местного самоуправления» предполагает 

участие руководителей структурных подразделений ад-

министраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, курирующих вопросы информатиза-

ции, создания электронного правительства, а также пред-

ставителей компаний, работающих в сфере информаци-

онных технологий. В рамках работы данной секции пред-

полагается обсуждение следующих вопросов: 1. Муници-

пальная информатизация. Направления развития. Исполь-

зование ИТ-потенциала для повышения качества муници-

пального управления. 2. Муниципальные услуги в элек-

тронном виде. Обеспечение юридической значимости 

электронных услуг. 3. Правовые и экономические аспек-

ты информатизации на муниципальном уровне. О муни-

ципальной собственности на программные продукты и 

базы данных. Также планируется проведение круглого 

стола «Задачи и решения на муниципальном и региональ-

ном уровнях при оказании государственных и муници-

пальных услуг в электронной форме в свете принятых в 

2014 году федеральных нормативных актов». Заседание 

секции АСДГ по информационной политике предполагает 

участие руководителей и специалистов пресс-служб ад-

министраций и представительных органов муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока, а также 

представителей региональных и муниципальных средств 

массовой информации. В рамках работы данной секции 

предполагается обсуждение следующих вопросов: 1. 

Официальный сайт (портал) муниципального образова-

ния: проблемы и перспективы качественного развития. 2. 

Информационная безопасность и защита информации, 

размещенной в сети Интернет. 3. Использование социаль-

ных сетей при организации органами местного само-

управления официальных каналов коммуникации. 4. Ор-

ганизация работы муниципалитета в условиях развития 

цифрового телевидения. 5. Интерактивные опросы и со-

циологические исследования общественного мнения в 

муниципалитете. Также планируется проведение мастер-

класса «Общественные коммуникации в эпоху новых ме-

диа: где заканчиваются журналисты и начинаются блог-

геры» известного красноярского эксперта Василия Дамо-

ва, директора по региональному развитию агентства «Со-

циальные сети». В рамках работы секции также состоятся 

два круглых стола: «Цифровизация ТВ: перезагрузка 

взаимодействия муниципалитетов с электронными СМИ» 

и «Актуальные проблемы развития информационной по-

литики в муниципальных образованиях», на которых уча-

стники секции в режиме дискуссии смогут обсудить про-

блемные вопросы формирования муниципальной инфор-

мационной политики. Более подробная информация, про-

грамма и список участников представлены на сайте меро-

приятия. 

http://www.minregion.ru/uploads/attachment/6053d65b-2aa5-4077-a030-bd3199fd7230.doc
http://www.minregion.ru/uploads/attachment/6053d65b-2aa5-4077-a030-bd3199fd7230.doc
http://conf.asdg.ru/it2014/
http://conf.asdg.ru/it2014/
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— 16-17 октября 2014 года в городе Хабаровске состо-

ится конференция АСДГ «Проблемы и перспективы раз-

вития местного самоуправления в Сибири и на Дальнем 

Востоке в современных условиях» 

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющих взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. В ходе конференции 

планируется проведение круглого стола совместно с 

Межрегиональным общественным фондом «Сибирский 

центр поддержки общественных инициатив», который в 

настоящее время реализует социально значимый проект 

«Развитие и укрепление институтов местного самоуправ-

ления в муниципальных образованиях Сибири и Дальнего 

Востока». На «круглом столе» планируется обсудить роль 

депутатов представительных органов местного само-

управления в создании системы поддержки социально 

ориентированных некоммерческих организаций, обеспе-

чения доступа этих организаций к предоставлению услуг 

в социальной сфере, организации общественного участия 

в процессах формирования программных бюджетов му-

ниципальных образований, общественной экспертизы и 

другие проблемы организации работы с избирателями. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 30/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 823 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 21.08.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Крым 

— Симферополь был, есть и будет ориентиром развития 

для Крыма 

Симферополь из города нереализованных возможностей 

должен преобразиться в настоящую столицу Крыма. Для 

восстановления его статуса и авторитета есть большой 

ресурс и возможности. Неоценимую поддержку в этом 

вопросе оказывает центральная власть во главе с Прези-

дентом Российской Федерации Владимиром Путиным. Об 

этом заявил Председатель Государственного Совета Рес-

публики Крым Владимир Константинов во время встречи 

с жителями Железнодорожного района крымской столи-

цы. В мероприятии также приняли участие сенатор Феде-

рального собрания Российской Федерации от Республики 

Крым Сергей Цеков, Симферопольский городской голова 

Виктор Агеев, член исполнительного комитета мэрии 

крымской столицы Валерий Аксенов, Председатель Же-

лезнодорожного районного совета Симферополя Кон-

стантин Равич, а также представители республиканских и 

районных органов власти. «В ближайшие годы Крым пре-

образится, он станет совершенно другой территорией, 

территорией успеха и благополучия крымчан. Это то, к 

чему мы стремились, и такая поддержка для нас жизненно 

важна и необходима. Но для этого все мы должны про-

вести и большую работу. В том числе и в Симферополе», 

— подчеркнул глава крымского парламента. По словам 

Владимира Константинова, уже определена основная 

концепция развития Крыма и, в первую очередь, решен 

вопрос о выделении 700 млрд руб. до 2020 года на разви-

тие и решение социально-экономических проблем полу-

острова и его столицы. В приоритете власти — решение 

наиболее социально значимых проблем республики. А 

именно: дошкольное образование и сфера образования в 

целом, здравоохранение, водоснабжение, проблемы жи-

лищно-коммунального хозяйства, обеспечения жильем и 

многое другое. В свою очередь, мэр крымской столицы 

В.Агеев, выступая перед симферопольцами отметил, что 

сегодня сложилась уникальная ситуация — единство вла-

сти и народа, всеобщее стремление коренным образом 

изменить формат развития крымской столицы. В пред-

стоящей работе по строительству нового, российского 

Симферополя и Крыма это крайне важно. «Симферополь 

был, есть и будет ориентиром развития для всех крым-

ских городов. В свою очередь его судьбу и будущее опре-

деляют сами горожане. Во многом, благодаря их активной 

жизненной позиции и небезразличному отношению, наш 

город отстоял свое право быть в составе России, быть 

одним из лучших городов великой страны! Это знаковый, 

исторический этап стал сильнейшим импульсом для пре-

ображения нашей столицы и ее перспективного будуще-

го», — заметил В.Агеев. Член исполкома городского со-

вета В.Аксенов добавил, что крымчане — это особые лю-

ди, бесстрашные и отважные. Своим примером они дока-

зали, что сила народа — в единстве. Его нужно беречь и 

сохранять. «Мы не оставляем без внимания вопросы и 

пожелания людей, которые на сегодняшний день возни-

кают. Одна из самых острых проблем — предоставление 

качественной медицинской помощи населению. Среди 

приоритетов в этой сфере, на наш взгляд, выступает во-

прос оснащения материальной базы скорой медицинской 

помощи Симферополя», — заметил В.Аксенов. По его 

мнению, на сегодняшний день власть должна направить 

все усилия, для того, чтобы у скорой помощи появилось 

свое здание, оборудованное по всем необходимым совре-

менным стандартам. «Симферополь должен стать на-

стоящей столицей со всеми вытекающими отсюда по-

следствиями. Прежде всего, речь идет о создании ком-

фортной и безопасной среды проживания для горожан, 

обеспечения их социальными гарантиями», — подчерк-

нул член исполкома городского совета. Во время встречи 

жители Железнодорожного района имели возможность 

задать интересующие их вопросы и тут же получить на 

них ответы. Проблемы поднимались самые разные: от 

ремонта дорог, до обеспечения мест в детских садах. Лю-

дей также беспокоили вопросы в сфере земельных и пра-

вовых отношений, которые в переходный период требуют 

особого внимания. Также в рамках благотворительной 

http://www.asdg.ru/anounce/68/195285
http://www.asdg.ru/protokoll/88/192609
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акции Президента России Владимира Путина «Сто книг 

России» Владимир Константинов передал в среднюю 

школу № 13 набор из ста книг. Такие же наборы будут 

переданы в каждую школу крымской столицы. Кроме 

того, глава Госсовета РК вручил симферопольцам паспор-

та граждан Российской Федерации и свидетельства о ро-

ждении граждан Российской Федерации. 

— Тарифы будут повышаться вместе с доходами 

На момент вхождения Крыма в состав Российской Феде-

рации руководство республики приняло решение о мора-

тории на повышение тарифов на услуги ЖКХ. До на-

стоящего времени расчет тарифов для населения за по-

требленные жилищно-коммунальные услуги производит-

ся в соответствии с ранее действовавшим законодательст-

вом Украины в пересчете на рублевый эквивалент. Под-

ход к решению назревших в Крыму проблем в области 

тарифообразования требует принятия поэтапных, взве-

шенных и обоснованных управленческих решений, – счи-

тает министр жилищно-коммунального хозяйства Респуб-

лики Крым Александр Жданов. «Осуществить полный 

переход станет возможным после того, как средний доход 

крымчан приблизится к российским размерам, заработают 

механизмы обеспечения другими социальными выплата-

ми», — отметил он. В связи с переходом в правовое поле 

Российской Федерации, вхождением Крыма в рублевую 

зону, тарифную политику необходимо привести в соот-

ветствие с законодательством России. Для такого перехо-

да требуется принятие определенного комплекса мер. С 

целью проведения организационных и экономических 

мероприятий, направленных на обеспечение стабильной 

работы предприятий жилищно-коммунального хозяйства 

в переходном периоде, на пленарном заседании 26 марта 

Государственным Советом Республики Крым принято 

решение об установлении тарифов, действовавших по 

состоянию на 21 марта 2014 года. Согласно данному ре-

шению на территории Республики Крым для всех катего-

рий потребителей действуют ранее существовавшие цены 

и тарифы на электроэнергию, на природный газ и услуги 

по его поставке, транспортировке, хранению, на услуги по 

теплоснабжению, водоснабжению и водоотведению, дру-

гие жилищно-коммунальные услуги. С поэтапным повы-

шением пенсий и зарплат населению возможно постепен-

ное плановое повышение тарифов на жилищно-

коммунальные услуги. Острой остается проблема пога-

шения задолженностей населением и предприятиями за 

потребленные услуги ЖКХ. И, как следствие, — задол-

женность предприятий жилищно-коммунального хозяй-

ства по выплате заработной платы работникам, по оплате 

за энергоносители и уплате налогов и сборов в бюджет. 

Такое положение дел не дает предприятиям жизнеобеспе-

чения работать на должном уровне, предоставлять каче-

ственно и своевременно услуги населению. При сущест-

вующем размере тарифов на коммунальные услуги в Рес-

публике Крым задолженность водоснабжающих предпри-

ятий за электроэнергию достигла 270 млн руб., задолжен-

ность крупнейшего теплоснабжающего предприятия АП 

«Крымтеплокоммунэнерго» за природный газ составляет 

37,7 млн руб. Вместе с тем, министр Александр Жданов 

подчеркнул, что при формировании тарифной политики 

следует также контролировать эффективность расходова-

ния коммунальных платежей крымчан: «Важно не только 

проверять обоснованность повышения тарифов, но и то, 

на что расходуются средства граждан. Распределение 

должно быть максимально прозрачным, и люди должны 

знать, на какие нужды тратятся их деньги. Для чего, по 

требованиям Российского законодательства, всем обслу-

живающим организациям, предоставляющим жилищно-

коммунальные услуги населению, необходимо постоянно 

освещать свою деятельность в интернете, СМИ, разме-

щать на информационных стендах».  

Алтайский край 

— Об итогах III Международной конференции «Инфор-

мационные технологии в управлении: прогнозируемые 

риски и возможности» 

Конференция собрала около 500 участников из 34 городов 

России и 4 стран зарубежья. В еѐ работе приняли участие 

76 спикеров и экспертов, в их числе представители Мини-

стерства связи и массовых коммуникаций РФ, Аналити-

ческого Центра при Правительстве РФ, Федеральной ан-

тимонопольной службы России, Федеральной службы по 

техническому и экспертному контролю РФ, Центрального 

Банка России, экспертной группы Общественной палаты 

РФ, а также 56 общественных организаций. В течении 

трех дней работы Конференции велась видео-трансляция, 

к которой присоединились 714 удаленных участника. Ак-

тивное участие зарубежных экспертов позволило Конфе-

ренции стать по факту Международной. Чрезвычайный и 

Полномочный Посол Республики Бенин в России и в 

странах СНГ Анисет Габриэль Кочофа принял участие в 

пленарном заседании Конференции и в панельной дис-

куссии. Он отметил, что использование опыта такого рос-

сийского проекта как «Тимуровцы информационного об-

щества», будет способствовать ликвидации компьютер-

ной безграмотности и общему развитию информацион-

ных технологий в Западной Африке. «Сегодня в России 

решают вопросы управления деятельностью различных 

сфер жизни с помощью информационных технологий, в 

то время как в Западной Африке только 10% населения 

знают, что такое Интернет», — отметил г-н Кочофа. Опы-

том реализации проектов электронного и дистанционного 

образования поделились эксперты Министерства Образо-

вания Азербайджана — А.Хасрет и С.Алиева и Харьков-

ского национального университета внутренних дел Ук-

раины К.Бугайчук. Эксперты и спикеры Конференции 

обозначили приоритет развития информационных техно-

логий, влияние на экономическую стабильность России. 

За 3 дня работы на 4 тематических площадках, 13 практи-

ческих семинарах, 2 круглых столах и форуме НКО Кон-

ференция подняла важнейшие вопросы для разных сфер 

деятельности. Общими аспектами стали: информационная 

безопасность в деятельности человека, предприятия, об-

щества; развитие и поддержка кадрового потенциала; 

применение дистанционных образовательных технологий 

и электронного обучения, использования информацион-

ных технологий в управлении образовательным процес-

сом; эффективность применения информационных техно-

логий для реализации федерального законодательства 

государственными, общественными и коммерческими 

структурами; решение социальных задач с помощью ин-

формационных технологий и др. Советник Министра свя-

зи и массовых коммуникаций РФ Д. Сатин в своѐм вы-

ступлении на пленарном заседании особое внимание уде-

лил теме деятельности государственных и коммерческих 

структур в продвижении сервисов «Электронного Прави-

тельства». По его мнению, сейчас самые грамотные ин-

тернет-пользователи знают об электронных сервисах, 

предоставляющих госуслуги, меньше, чем об интернет-

магазинах. Дмитрий Сатин внес предложение считать 

первостепенной задачей обучение населения широкому 
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использованию сервисов «Электронного Правительства», 

их популяризации. «Важно, чтобы каждый человек знал 

об электронных сервисах для получения госуслуг и имел 

доступ к ним даже со своего мобильного телефона», — 

подчеркнул советник Министра. Важным и полезным 

событием Конференции стало участие операторов трех 

федеральных Электронных Торговых Площадок России 

— ЗАО «Электронные торговые системы» (оператор 

электронной торговой площадки ММВБ), ООО «РТС-

Тендер», Общероссийская система электронной торговли 

ZakazRF (Татарстан), а так же Ассоциации поставщиков 

государственного заказа, что позволило участникам уви-

деть перспективы развития в области электронной заку-

почной деятельности, получить практические рекоменда-

ции по применению инструментариев. Уникальная воз-

можность, предоставленная КГБУ «Оператор электронно-

го правительства Алтайского края» и Департаментом раз-

вития проекта «Информационное общество» Макроре-

гионального филиала «Сибирь» ОАО «Ростелеком» в пе-

риод Конференции, позволила получить более 70 участ-

никам код активации учетной записи для работы на Еди-

ном портале государственных услуг. Ведущий Конферен-

ции, Руководитель Дирекции по информационным техно-

логиям ФГБУ «Аналитический Центр при Правительстве 

Российской Федерации», Алексей Хромов обозначил 

важность постановки вопроса о выделении информаци-

онных технологий в отдельную отрасль. В яркий и живой 

диалог по вопросам информационной безопасности были 

вовлечены 136 участников Конференции. Эксперт и спи-

кер тематической площадки «Информационная безопас-

ность — ключевой фактор деятельности человека и обще-

ства» Ю. Шойдин, член правления Российского Союза 

ИТ-директоров, подчеркнул, что темы, которые подняла 

Конференция в области ИТ-безопасности, сегодня осо-

бенно актуальны. К сожалению, при отсутствии общей 

ИТ-культуры они тяжело воспринимаются обычным че-

ловеком: «Ситуация, которая разворачивается сейчас на 

политической арене, явно показывает, что идѐт информа-

ционная война, и она становится войной в прямом смысле 

этого слова. Проведение таких конференций, крайне важ-

но, поскольку эти мероприятия помогают поднять общий 

уровень образованности населения, а значит, и безопасно-

сти». Тематическая площадка «Информационные техно-

логии в образовании: новые возможности» собрала 179 

участников. Организаторы обеспечили возможность уча-

стия на этой площадке дополнительно 88 представителям 

сферы образования. Опытом дистанционного обучения с 

помощью электронных сервисов с участниками этой те-

матической площадки поделились 10 онлайн-экспертов, 

представивших города Москва, Южно-Сахалинск, Йош-

кар-Ола, Харьков и Минск. Интернет-трансляция, которая 

велась в течение всех 3 дней, позволила расширить ауди-

торию Конференции, услышать выступления участников 

экспертной группы, принять участие в работе площадок, 

тренингов, практикумов и мастер-классов. Благодарные 

отклики продолжают поступать в адрес организаторов от 

тех, кто смог воспользоваться этой возможностью. Во 

время Конференции работали представители 11 печатных, 

интернет-изданий, телевидения, в том числе телеканалы 

ГТРК «Алтай», «Катунь-24», газеты «Алтайская правда», 

«Вечерний Барнаул», издательский дом «Алтапресс», 

журнал «Наше дело» и др. В пресс-конференции и пресс-

подходах на вопросы журналистов ответили 12 экспертов 

и гостей. Организаторы Конференции — руководитель 

«Российского Агентства развития информационного об-

щества» А.Айгистов, Председатель Правления Межре-

гиональной общественной организации «Ассоциации ру-

ководителей служб информационной безопасности» В. 

Минин, Президент «Ассоциации Обучающих Центров» 

Т.Басаргина поблагодарили спикеров, экспертов, участ-

ников и спонсоров Конференции за активное участие в еѐ 

работе. Особая благодарность прозвучала в адрес Алтай-

ского государственного университета, который вот уже 

второй год принимает активное участие в подготовке ме-

роприятий и размещает в своих конференц-залах и ауди-

ториях площадки и круглые столы Конференции. На це-

ремонии награждения самым активным участникам были 

вручены подарки и благодарственные письма. В заверше-

ние на сцену вышли те, кто трудился и готовил это меро-

приятие – от волонтеров до руководителей служб испол-

нительной дирекции Конференции. Эксперты отметили 

высокий уровень организации и подготовки Конферен-

ции, качественный и смысловой контент работы модера-

торов. Много тѐплых слов в адрес организаторов остави-

ли участники в заполненных анкетах. «Находясь в своем 

вакууме, нельзя получить общей картины и такие стиму-

лы к развитию, какие в полной мере дала Конференция», 

— написала заместитель директора по методической ра-

боте и ИКТ КГБПОУ «Международный колледж сыроде-

лия» Е.Кравченко. Организаторы вместе с экспертами и 

ведущими Конференции готовят итоговый документ и 

приступили к формированию плана подготовки и прове-

дения мероприятий Электронной недели на Алтае на сле-

дующий год. 

Краснодарский край 

Краснодар 

— Владимир Евланов встретился с общественным Сове-

том по вопросам развития городской среды 

На очередной рабочей встрече Совета на общественных 

началах при главе города обсуждались подходы к созда-

нию комфортного городского пространства и благоуст-

ройству. В частности — обсудили ход работ по приведе-

нию улиц к единому архитектурному облику, создание 

специализированной городской службы по обрезке, кро-

нированию и «лечению» деревьев, установку новых 

скульптурных композиций. — Рад, что такой городской 

Совет сложился, и теперь мы можем регулярно встречать-

ся, чтобы рассмотреть и обсудить ваши инициативы, 

предложения и проекты по самым разным направлениям 

создания комфортной городской среды, как их внедрить и 

реализовать в условиях Краснодара. Возможно, даже до-

работать в соответствии с реалиями города. Нами уже 

многое сделано по предложениям жителей и, уверен, об-

щественный Совет поможет нам еще активнее привлекать 

краснодарцев к принятию важных для города решений, 

развернуть широкую дискуссию по целому кругу вопро-

сов, связанных с дальнейшим развитием архитектурного 

облика города, зеленого фонда и проведением комплекс-

ного благоустройства, — сказал В.Евланов. Рабочая 

встреча Совета по вопросам развития городской среды на 

общественных началах при главе города прошла в адми-

нистрации кубанской столицы. В ней приняли участие 

заместитель главы Краснодара Евгений Первышов, коор-

динирующий работу Совета, руководители ряда струк-

турных подразделений администрации города. Общест-

венный Совет начал формироваться в середине мая. На 

сегодняшний день состав определился. В ближайшее вре-

мя он будет утвержден постановлением администрации 

Краснодара. В него вошли специалисты в области архи-
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тектуры и градостроительства, историки, скульпторы, 

дизайнеры, представители общественных организаций, 

бизнеса и т. д. — всего 26 человек. Десять из них присут-

ствовали на встрече. Одним из главных вопросов стало 

содержание и развитие зеленого хозяйства города. Ряд 

предложений по этой теме озвучил координатор общест-

венного движения «Городские решения», генеральный 

директор ООО «Гискарт» Григорий Корнев. Среди ини-

циатив — создать в городе специализированную службу 

по формированию и обрезке крон деревьев, организовать 

обучение сотрудников подрядных организаций, которые 

занимаются этими работами, проводить «лечение» де-

ревьев для их сохранения, ввести единую систему клас-

сификации и маркировки зеленых насаждений, разрабо-

тать регламент размещения на них электрооборудования 

(например, гирлянд). Кроме того, предложено внести из-

менения в структуру порубочных билетов, по которым 

осуществляется вырубка ветхих и аварийных деревьев, 

санитарная обрезка. В.Евланов поддержал идею создания 

единой муниципальной службы, которая займется всем 

комплексом озвученных вопросов наряду с уже задейст-

вованными подрядными организациями. — Безусловно, 

такая служба городу необходима. Она позволит сосредо-

точить в «одних руках» такие важные направления, как 

проведение ревизии зеленых насаждений, омоложение 

зеленого фонда, подготовку его к зиме и многое другое. 

Позволит выполнять эти работы квалифицированно и 

качественно, — подчеркнул глава города. Это один их 

первых проектов, которым департамент городского хо-

зяйства и ТЭК занимается совместно с активистами об-

щественного Совета по вопросам развития городской сре-

ды. Как сообщил Евгений Первышов, работы близятся к 

завершению, ее итогом станет создание информационной 

базы по всем зеленым насаждениям в сквере с указанием 

породного и возрастного состава и другой информации по 

каждому из них, при этом все деревья будут промаркиро-

ваны. В настоящее время специалисты департамента го-

родского хозяйства и ТЭК выбирают подходящую техно-

логию маркировки. Результаты паспортизации будут 

представлен Совета в ближайшее время. Также участники 

встречи, представляющие Совет, высказали свои предло-

жения и замечания по поводу стандартов единого архи-

тектурного облика, которые были утверждены краевым 

штабом по развитию и благоустройству Краснодара и с 

апреля этого года активно претворяются в жизнь. В част-

ности, директор ООО «Агентство коммуникаций «Rclass 

market» Елена Шувалова в презентации представила не-

сколько вариантов заборных ограждений, которые могут 

быть использованы в рамках приведения улиц города к 

единому архитектурному облику. А в качестве их укра-

шения члены предлагают использовать плетущиеся рас-

тения, например — жимолость. Их можно будет рекомен-

довать горожанам высаживать у ограждений, около забо-

ров или стен дома. В.Евланов идею поддержал, при этом 

отметил, что это хорошее решение, и поручил заместите-

лю директора департамента городского хозяйства и ТЭК, 

начальнику отдела озеленения, цветоводства и ландшафт-

ного дизайна Исе Чингариеву проработать этот вопрос. В 

ходе рабочей встречи рассмотрели и другие вопросы. В 

частности — установку на улицах города нескольких 

скульптур современного искусства, создание рабочей 

группы по разработке маркетинговой концепции и бренда 

Краснодара и другие темы. 

Красноярский край 

— Виктор Толоконский: каждый руководитель муници-

палитета должен помнить – никто за нас не сделает 

то, что должны сделать мы 

Временно исполняющий обязанности Губернатора 

В.Толоконский принял участие в работе Съезда Совета 

муниципальных образований Красноярского края. В ходе 

мероприятия главы городов и районов говорили об общих 

проблемах, с которыми сталкиваются муниципалитеты и 

об эффективных алгоритмах решения существующих 

сложностей. В своем выступлении врио Губернатора уде-

лил внимание вопросам исполнения полномочий, кото-

рыми наделены главы, теме бюджетной политики, сделал 

акцент на необходимости разработки муниципальных 

программ по различным направлениям социально-

экономического развития территорий. «Из года в год идет 

не совсем конструктивный разговор о несоответствии 

полномочий и финансовой обеспеченности на их выпол-

нение. Никогда не бывает так, чтобы денег хватало на 

решение всех задач, которые перед нами ставит общество. 

Но точно знать, какие будут деньги в муниципалитете, от 

чего зависит финансирование полномочий, которые за-

креплены за местным самоуправлением, – можно и долж-

но! – подчеркнул В.Толоконский. – Этим нужно зани-

маться, в том числе и при формировании основополагаю-

щего закона о работе местного самоуправления». Он так-

же отметил, что от активной позиции глав зависит нало-

говая наполняемость местных бюджетов. «Нужно повы-

сить заинтересованность органов местного самоуправле-

ния в создании новых рабочих мест и росте налогового 

потенциала. Нужно понимать, что рост экономики края 

определяет не только «Норникель» или РУСАЛ, его опре-

деляют все предпринимательские структуры, условия ра-

боты, организованные для них в территории. В каждом 

муниципалитете должны быть программы создания но-

вых рабочих мест, условий для реализации предпринима-

тельской инициативы граждан», – сказал В.Толоконский. 

Также врио главы края назвал недопустимой ситуацию, 

когда по некоторым направлениям социально-

экономического развития муниципалитеты не имеют про-

грамм, то есть фактически поиском решения проблем не 

занимаются. «Нужно уделить серьезное внимание про-

блемам и путям их решения в сфере ЖКХ, ликвидации 

аварийного и строительстве нового жилья. В некоторых 

районах нет программ жилищного строительства. Это 

неправильно. В 2015 году во всех без исключения муни-

ципалитетах должны быть бюджетные программы нового 

жилищного строительства. Важно восстановить строи-

тельный комплекс. К этому нужно идти незамедлительно. 

В программах поддержки развития сельской экономики 

должны быть заложены бюджетные стимулы для руково-

дителей хозяйств, по личной инициативе строящих жилье 

для своих молодых специалистов. Вопросы транспортной 

доступности, реконструкция объектов бюджетной сферы 

— все это должно быть отражено в муниципальных про-

граммах. Проблем много, но их нужно решать. Никто за 

нас не сделает то, что должны сделать мы», – заявил 

В.Толоконский. 

Ачинск 

— Депутаты городского Совета приняли корректировку 

бюджета на 2014 год 

На очередной 60-й сессии Ачинского городского Совета 

депутатов с докладом о внесении изменений в решение 

городского Совета депутатов «Об утверждении бюджета 



  

 

  
 

СТР. 9 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 26 (287) 

на 2014 год и плановый период 2015-2016 годов» высту-

пила начальник финансового управления Администрации 

города Ачинска Светлана Салтанова. Как отметила 

С.Салтанова, внесение изменений в решение городского 

Совета в бюджет связано с проведением анализа испол-

нения бюджета за 7 месяцев текущего года и оценке его 

ожидаемого исполнения в целом за 2014 год. В связи с 

этим доходы бюджета предлагается увеличить на 103,8 

млн руб. или на 4,1%. Среди наиболее значимых меро-

приятий, по которым привлечены средства в бюджет го-

рода, начальник финансового управления выделила сле-

дующие: капитальный ремонт второй нитки напорного 

канализационного коллектора – 20 млн руб.; обеспечение 

мероприятий по переселению граждан из аварийного жи-

лищного фонда – 20,6 млн руб. (планируется обеспечить 

жильем 21 семью); на обеспечение жильем молодых се-

мей направлено 17,3 млн руб. (планируется предоставить 

выплаты 24 молодым семьям); развитие и модернизация 

автомобильных дорог — 10 млн руб.; благоустройство 

парка «Троицкий» — 3,2 млн руб.; реализация государст-

венной программы «Доступная среда» — 1,6 млн руб. В 

связи с проведенной оценкой уточненный план по дохо-

дам составит 2 млрд 631 млн руб. В целом расходы бюд-

жета города 2014 года за счет всех источников финанси-

рования увеличиваются на 78,6 млн руб. и составят 2 

млрд 687,1 млн руб. Также С.Салтанова подчеркнула, что 

благодаря привлечѐнным средствам удалось сбалансиро-

вать показатели бюджета и избежать дефицита. Депутат-

ский корпус единогласно принял решение о внесении из-

менений в бюджет города. 

Пермский край 

— Общественная палата Прикамья обсудила реформу 

МСУ на круглом столе — «губернаторский» закон 

встретили холодно 

В Общественной палате Пермского края состоялось об-

суждение муниципальной реформы, в рамках которой в 

краевое закосбрание уже поступило четыре законопроек-

та. В заседании круглого стола вместе с членами общест-

венной палаты приняли участие общественники и поли-

тики. Сторонники нашлись у каждого варианта реформы, 

но наибольшую поддержку общественности получил про-

ект депутата Ильи Шулькина, а «губернаторский» закон, 

проведенный через Совет депутатов, эксперты встретили 

холодно. Из четырех законопроектов только один – по-

ступивший от Совета глав муниципальных образований 

края – отменяет прямые выборы руководителей террито-

рий. Депутаты Алексей Бурнашов и И.Шулькин считают, 

что жители должны сами выбирать себе главу, в проекте 

другого парламентария Алексея Луканина предусмотрена 

возможность муниципалам самостоятельно определиться 

с подходящей для себя формой. По вопросу формирова-

ния районных дум мнения законодателей разделились: 

проекты предусматривают как делегирование депутатов 

из состава муниципальных представительных органов, 

так и их избрание. Круглый стол не проигнорировала ад-

министрация губернатора, директор департамента муни-

ципальных актов Ирина Сальникова представляла пози-

цию краевых властей. Открыто она не поддержала тот 

или иной проект, сказав лишь, что отдавать вопрос на 

откуп муниципалитетам (вариант Алексея Луканина) 

нельзя. «Конструкция неприменима, потому что увеличи-

вает риски коррупциогенных факторов», — сказала 

И.Сальникова. С ней поспорил политолог Константин 

Сулимов, предложивший муниципалитетам самостоя-

тельно определиться с формой работы представительных 

органов, а законом установить лишь прямые выборы глав. 

Общественная палата пригласила к дискуссии авторов 

всех четырех законопроектов, но на круглом столе при-

сутствовал лишь представитель совета глав Александр 

Русанов, депутаты решили прислать своих помощников. 

«Главы муниципалитетов выполняют представительскую 

функцию, они проводят много часов на совещаниях в 

крае, на управленческую работу совсем не остается вре-

мени. Представительная власть в территориях выполняет 

роль заказчика, а администрация — исполнителя. Поэто-

му руководить муниципалитетами должны два человека», 

— обосновал А.Русанов выбор схемы «глава города – 

сити-менеджер». А.Русанов объяснил, что из 16 членов 

совета только двое проголосовали против проекта, но с 

его мнением поспорил бывший министр территориально-

го развития Пермского края Павел Блусь, сказав, что в 

документе отражено не то, что обсуждалось на заседаниях 

совета глав. «Прошу обратить внимание на тезисы, выска-

зываемые коллегами: безусловный учет мнения избирате-

лей, прямые выборы глав, фиксация полномочий муници-

палитета в выборе модели местной власти. Нужно пом-

нить, что какую бы модель мы ни предложили – она не 

вызовет доверия населения. Кто бы ни возглавлял власть, 

глава, избранный на прямых выборах или сити-менеджер, 

если он не справляется со своими полномочиями, на вы-

боры руководства муниципалитета избиратели приходить 

перестанут. При разработке краевого закона всего разно-

образия мнений мы не учтем. Исходя из здравого смысла 

нам нужно определиться: этот закон пишется для управ-

ленцев или для населения», — выступил он. «Это уни-

кальный случай для Пермского края: по одному закону 

поступают четыре альтернативных законопроекта. При 

этом, говорят о том, что может появиться и пятая версия. 

Посмотрев на наш круглый стол, можно сделать вывод, 

что многообразие форм местного самоуправления кото-

рое есть в Прикамье, отразилось и на выступлении экс-

пертов. Мнения разделились», — рассказал заместитель 

председателя Общественной палаты Алексей Копысов. 

Многие эксперты, как провластные, так и оппозиционные, 

сочли, что лучший вариант выборов представительных 

органов власти и муниципальных районов – делегирова-

ние полномочий от представительных органов первого 

уровня. Эта норма содержится в проекте И.Шулькина. 

Кроме того, прозвучало мнение, что институт сити-

менеджера тоже стоит оставить, но для крупных город-

ских округов. Участники круглого стола отдали предпоч-

тение прямым выборам. «Вариант, который предложил 

совет глав, наиболее консервативный из всех. Он закреп-

ляет в регионах те модели управления, которые были 

приняты из практических соображений, и не предусмат-

ривает участие граждан в формировании органов власти. 

В принципе это вписывается в общий курс, который фор-

мируется в регионе во всех сферах политической жизни. 

С моей точки зрения перспективен вариант депутата 

А.Шулькина по формированию районной власти из пред-

ставителей поселений. Но он требует серьезной пере-

стройки принципов местного самоуправления в нашем 

крае», — поделился своим мнением участник обсуждения 

Виталий Ковин. Единодушны были эксперты в вопросе 

деления Перми на районы – этот вариант они отвергли. 

Депутаты Пермской городской думы Максим Телепнев и 

Арсен Болквадзе предложили, чтобы для крупнейшего 

города Пермского края положения о местном самоуправ-

лении и вовсе были прописаны отдельно. Отметим, что 
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при таком варианте в случае введения прямых выборов 

глав на территории Пермского края в столице может быть 

сохранен институт сити-менеджера. «Впервые была под-

нята тема ухода от партийных списков на выборах муни-

ципальных представительных органов. Этого положения 

нет ни в одном из законопроектов, но я сам сторонник 

того, что если существует возможность юридического 

закрепления такой нормы, то нужно ее ввести. На муни-

ципальном уровне решаются не идеологические вопросы, 

а хозяйственно-управленческие, партсписки здесь ни к 

чему. Кроме того, в них появляется много случайных лю-

дей, которые не прошли бы проверку одномандатными 

округами», — рассказал А.Копысов. По итогам круглого 

стола Общественная палат не стала выносить каких-либо 

рекомендаций, а решила продолжить обсуждение уже на 

заседании. Вопрос будет рассмотрен в сентябре и свое 

мнение общественники успеют высказать до заседания 

заксобрания. 

— Коми-Пермяцкий округ заинтересовался реформой 

МСУ 

Главы сельских поселений ассоциации «Парма» обрати-

лись к краевым властям установить единообразную схему 

формирования районных органов местной власти. На их 

взгляд, земские собрания должны формироваться из чис-

ла депутатов и глав поселений. Они в свою очередь долж-

ны избрать главу всей территории. Руководитель Юксеев-

ского поселения Василий Утробин поясняет, что таким 

образом местные чиновники смогут избежать конфликтов 

между уровнями власти. Эксперты считают, что идея не 

получит поддержки среди действующих глав районов. 

Главы сельских поселений Коми-Пермяцкого округа по-

просили краевые власти установить двухуровневую сис-

тему управления в районах региона. Соответствующее 

письмо они направили в адрес губернатора Виктора Ба-

саргина, спикера заксобрания Валерия Сухих и председа-

теля совета муниципальных образований Александра 

Кузнецова. В своем обращении они отмечают, что фор-

мирование представительных органов районов должно 

происходить из числа депутатов и глав поселений. Они в 

свою очередь должны избирать главу муниципалитета. 

Главу администрации в этом случае будут назначать по 

итогам конкурса. Такая система формирования органов 

власти в Пермском крае существует только в одной тер-

ритории — Очерском районе. Глава Юксеевского сель-

ского поселения (Кочевский район) Василий Утробин 

объясняет, что такой вариант избрания депутатов и глав 

районов наиболее эффективен, так как позволяет избе-

жать возможности появления конфликтов между двумя 

уровнями местной власти. «При той системе, что сущест-

вует сегодня, районы нас просто не слышат. В результате 

поселения, как бедные родственники, живут на скудных 

бюджетах и не могут полноценно исполнять возложенные 

на них полномочия», — говорит он. По его словам, свои 

подписи под документом поставили 20 глав поселений 

ассоциации «Парма». Эту инициативу, по его словам, 

поддерживают и в других территориях, в частности, в 

Очерском, Лысьвенском районах. В мае 2014 года всту-

пили в силу изменения в ФЗ №131 «Об общих принципах 

организации местного самоуправления» и ст. 26.3 ФЗ «Об 

общих принципах организации законодательных (пред-

ставительных) и исполнительных органов государствен-

ной власти субъектов Российской Федерации», которые 

ввели еще одну модель формирования исполнительной и 

представительной власти в муниципалитетах. Она пред-

полагает формирование представительных органов рай-

онов из числа депутатов и глав поселений, избрание из их 

числа глав районов и назначение на конкурсной основе 

глав администраций. В настоящий момент в заксобрание 

края внесено четыре варианта реформирования системы 

местного самоуправления. Три из них, представленные 

депутатами краевого парламента Алексеем Бурнашовым, 

Ильей Шулькиным и Алексеем Луканиным в разной ин-

терпретации, но все же сохраняют прямые выборы глав и 

депутатов, четвертый — предложенный советом муници-

пальных образований с подачи администрации губерна-

тора фактически сохраняет статус-кво для городских по-

селений, в том числе Перми, но устанавливает избрание 

глав районов из числа депутатов земских собраний. Пред-

ложенная главами Коми-Пермяцкого округа схема избра-

ния глав районов фактически повторяет содержание зако-

нопроекта, который был предложен Ильей Шулькиным. 

По словам самого И.Шулькина, предлагая модель форми-

рования представительных органов районов из числа де-

путатов и глав поселенческого уровня, он исходил из 

«простой сельской логики», которая сводится к тому, что 

на местах трудно найти грамотных специалистов. «Если 

поселение направляет в земское собрание хотя бы одного 

депутата и главу поселения, пусть даже это будут два че-

ловека, но интересы поселения в данном случае защища-

ются на более качественном уровне», — считает депутат. 

Глава Пермского района Александр Кузнецов высказался 

против предложения коми-пермяков. «Что значит делеги-

ровать глав и депутатов поселений в состав представи-

тельного органа? Это значит, что вновь начнутся война и 

политические дрязги. Давайте для примера возьмем 

Краснокамский район. Там есть город Краснокамск, где 

проживают 52 тыс. человек, и есть Оверятское городское 

поселение, где населения в разы меньше. И если сегодня 

Краснокамск представлен в земском собрании, например, 

пятью-семью мандатами, то при предлагаемой схеме оба 

муниципалитета будут представлять одинаковое количе-

ство депутатов. Разве это справедливо?» — говорит 

А.Кузнецов. Бывший депутат Кудымкарской городской 

думы Леонид Рассада считает, что депутаты и главы рай-

онов должны «пройти через горнило выборов». Инициа-

тива глав поселений ассоциации «Парма», по его мнению, 

«скорее всего, носила добровольно-принудительный ха-

рактер и не обошлась без влияния из центра». Политолог 

Алексей Чусовитин также сомневается в том, что инициа-

тива обращения глав исходила от них самих. «Но, с дру-

гой стороны, через колено никто никого не ломал, и то, 

что такая инициатива появилась, можно только приветст-

вовать», — полагает он. Политтехнолог Олег Борисенко 

считает, что против такой схемы формирования районных 

властей выступят сами главы районов: «В этом случае 

глава становится «номинальной фигурой», а вся полнота 

ответственности переходит в руки наемного сити-

менеджера». 

Ставропольский край 

Кисловодск 

— Как спасти кисловодские городские леса 

Если Кисловодск лишится природных лечебных факторов 

– минеральной воды, чистого воздуха и горных лесов, то 

грош цена будет и шикарным номерам в строящихся оте-

лях, и изысканной кухне растущих как грибы ресторанов, 

и даже новейшим медицинским аппаратам в санаториях. 

В 2007 году вступил в силу новый Лесной кодекс, закре-

пивший часть государственного лесного фонда, приле-

гающего к муниципальным городским округам, за орга-
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нами местного самоуправления. На Кавказских Мине-

ральных Водах, где почти 10 тысяч гектаров ценнейших 

лесных насаждений, формирующих климат и гидрологи-

ческий режим курортного региона, в одночасье преврати-

лись в муниципальные территории, которые с ведома 

власть имущих ушлые дельцы так и норовят застроить 

элитными коттеджами, супермаркетами, товарными база-

ми или пустить под дачи. Согласно Лесному кодексу 

ухаживать за городскими лесами, охранять их от браконь-

еров, поджигателей и захватчиков призвано муниципаль-

ное лесничество. На это администрации Кисловодска не-

однократно указывала прокуратура. Однако и сегодня – 

спустя несколько лет – никакого муниципального лесни-

чества в Кисловодске нет. С помощью ли изощренного 

юридического крючкотворства или каким-то иным спосо-

бом, но местным властям удалось убедить правоохрани-

телей, что включение в штат управления городского хо-

зяйства администрации Кисловодска еще одного ведуще-

го специалиста, в чьи должностные обязанности входит 

присмотр за 2328 гектарами городских лесов, эквивалент-

но созданию муниципального лесничества с пятью спе-

циалистами, десятью лесниками, несколькими трактора-

ми, автомобилями и множеством единиц спецтехники. Во 

всяком случае, законники вопросами о городских лесах 

администрацию Кисловодска в последние годы не дони-

мают. А деградация городских лесов Кисловодска от по-

жаров, браконьеров и вредителей становится все очевид-

нее. Выпускница Ленинградской лесотехнической акаде-

мии Людмила Черновойтова – тот самый специалист, ко-

торый по замыслу руководителей администрации должен 

был заменить целое лесничество, – действительно душой 

болеет за судьбу кисловодских лесов. Вот только одна она 

ничего сделать не может – нет ни полномочий, ни 

средств, ни поддержки. Три года Людмила Черновойтова 

регулярно пишет служебные записки, пытается убедить 

руководство, что согласно лесотехническому регламенту 

в лесах необходимо сделать то-то и то-то. Но ей объясня-

ют, что у администрации города есть более насущные 

задачи. В начале этого года у Л.Черновойтовой лопнуло 

терпение, и она решилась на отчаянный шаг: во время 

встречи врио губернатора Ставропольского края Влади-

мира Владимирова с представителями властей и активом 

Кисловодска встала и обратилась к главе региона: «Го-

родские леса погибают. Помогите!». В горадминистрации 

«воспитательную работу» с Л.Черновойтовой после этого, 

разумеется, провели, но, как ни странно, не уволили. Как 

намерен решать проблему защиты городских лесов не-

давно назначенный Думой города новый глава исполни-

тельной власти Андрей Кулик, до сих пор не ясно. Во 

всяком случае, официальный запрос газеты 

«Ставропольская правда« на эту тему он переадресовал 

все той же Л.Черновойтовой. Она, в свою очередь, объяс-

нила, что администрация каждый год проводит открытый 

конкурс на выполнение работ по содержанию городских 

лесов. В этом году в конкурсе участвовали государствен-

ное учреждение «Кисловодский лесхоз», две фирмы из 

Москвы, одна из Ессентуков и индивидуальный предпри-

ниматель из Кисловодска Дахир Узденов. Смысл конкур-

са в одном: кто согласится за меньшую цену выполнить 

означенный объем работ. Первым сдался «Кисловодский 

лесхоз», а москвичи долго упирались, сбивали цену, хотя 

непонятно было, каким образом они собирались из Пер-

вопрестольной ухаживать за кисловодскими лесами. В 

итоге победил Д.Узденов – он взялся ухаживать за проти-

вопожарными минерализованными полосами на 2328 гек-

тарах городских лесов и организовывать патрулирование 

(то есть оперативно сообщать в пожарную часть о возго-

раниях в лесу) всего за 2 млн 110 тыс. руб. Д.Узденов в 

лесном хозяйстве человек не случайный – несколько лет 

работал начальником участка в Кисловодском лесхозе, до 

этого – в природоохранных структурах Карачаево-

Черкесии и Центральной России. Он признает, что тот 

конкурс, в котором он победил, проблемы не решает. Вы-

деленных мэрией Кисловодска денег едва хватает на то, 

чтобы в тяжелейших условиях горных лесов перепахать 

противопожарные разрывы. А ведь чтобы лес своевре-

менно восстанавливался и не болел, необходимо регуляр-

но выполнять множество других работ. Согласно лесо-

техническому регламенту, разработанному 

Л.Черновойтовой и одобренному мэрией Кисловодска, 

каждый год необходимо подсаживать саженцы на девяти 

гектарах городских лесов. Ни в прошлом, ни в нынешнем 

году бюджет города-курорта на это не выделял ни копей-

ки. Равно как и на санитарные рубки, очистку леса от 

упавших деревьев. Ничего не говорится в сметных расче-

тах администрации, которые являются основой для усло-

вий ежегодных конкурсов, и о защите леса от браконье-

ров, ежегодно вырубающих сотни деревьев, от любителей 

пикников на природе, чьи непотушенные костры часто 

становятся источником пожаров, от шабашников, само-

свалами вываливающих в городских лесах строительные 

отходы и бытовой мусор. Все эти проблемы можно ре-

шить, только создав в Кисловодске полноценное муници-

пальное лесничество с серьезным штатом лесной охраны. 

Но тут есть еще одна закавыка. Даже если недавно из-

бранный глава города Сергей Финенко и недавно назна-

ченный глава администрации Андрей Кулик решат в 

ближайшие недели или месяцы организовать муници-

пальное лесничество и выделят на это необходимые 25 

млн руб., у них ничего не получится, поскольку не из-

вестна территория, на которой предстоит работать лесни-

кам. Дело в том, что по сей день границы кисловодских 

городских лесов официально не закреплены: леса не раз-

межеваны, не поставлены на кадастровый учет. По этой 

же причине невозможно бороться с захватчиками земель 

городских лесов. Граждане, строящие коттеджи и дачи, в 

ответ на претензии экологов предъявляют всевозможные 

справки, якобы подтверждающие их права на эту землю, а 

возразить им нечего: нет документа, доказывающего об-

ратное. О необходимости провести межевание городских 

лесов Кисловодска «Ставропольская правда« писала еще 

пять лет назад. Тогда же Л.Черновойтова нашла органи-

зацию, которая за разумные деньги – 5-6 млн руб. – гото-

ва была выполнить эти работы. Если сейчас власти Ки-

словодска не заложат средства на межевание городских 

лесов в бюджет 2015 года, если в будущем году не начнут 

организовывать муниципальное лесничество, то, как счи-

тают специалисты, уже в ближайшие пять-десять лет мы 

станем свидетелями массовой гибели деревьев, а затем и 

угасания курорта. 

Хабаровский край 

Хабаровск 

— В муниципалитете успешно работают семейные клу-

бы при центрах социальной работы с населением 

Их начали создавать недавно для того, чтобы всеобщими 

усилиями коллектива помочь людям справляться с кон-

фликтными ситуациями в семье и в дальнейшем избегать 

их. Администрация города уделяет большое внимание 

развитию эффективной системы предоставления социаль-

http://www.stapravda.ru/
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ных услуг населению в сфере социальной работы с семь-

ей. «Приоритетные цели работы в этом направлении – 

снижение риска семейного неблагополучия, укрепление 

института семьи. Целью работы таких клубов является 

повышение престижа семьи, оказание помощи в сохране-

нии и укреплении семейных ценностей, создание условий 

для повышения и реализации духовного, социально-

психологического, творческого потенциала семей», — 

рассказала главный специалист управления социальной 

работы с населением мэрии Наталья Половова. Каждый 

семейный клуб — это своеобразная творческая лаборато-

рия, в которой коллектив не только решает вопросы внут-

рисемейных отношений, но и вырабатывает тактику и 

стратегию взаимоотношений с детьми. Коллектив клуба 

составляют в основном те, кто не хочет оставаться один 

на один со своими проблемами, люди, желающие участ-

вовать в формировании и развитии семейных форм рабо-

ты, способствующих возрождению и укреплению семей-

ных традиций и родительской культуры. Сегодня в пяти 

районных центрах социальной работы с населением и в 

домах ветеранов успешно работает 22 клуба семейной 

направленности, среди которых «Семья», «Моя семья», 

«Я — родитель», «Заботливые родители», «Успешный 

родитель», «Осмысленное воспитание», «Ты не одна», «Я 

и моя мамочка», «Ты и я», «Надежда», «Школа профес-

сиональных жен и мам» и другие. Стать членом клуба 

может любая семья, имеющая богатый семейный жизнен-

ный опыт, которым готова поделиться с другими; или 

семья с несовершеннолетними детьми, испытывающая 

трудности в их воспитании; одинокие родители, нуж-

дающиеся в квалифицированной социально-

педагогической и социально-психологической поддержке. 

Семьям оказывают разносторонние услуги социальные 

педагоги, педагоги-психологи, юрисконсульты. Они ис-

пользуют в работе тренинги, консультации, лектории, 

семинары, игровые сеансы, сюжетноролевые игры. В се-

мейных клубах также уделяется особое внимание пропа-

ганде здорового образа жизни, организации досуга. 

Амурская область 

— Прокурорами приняты меры, направленные на устра-

нение нарушений градостроительного законодательства 

В Амурской области прокурорами приняты меры, на-

правленные на устранение нарушений градостроительно-

го законодательства. Прокуратура Амурской области про-

вела проверку исполнения законодательства при получе-

нии хозяйствующими субъектами разрешений на строи-

тельство и подключение объектов строительства к систе-

мам коммунальной инфраструктуры, выявлены много-

численные нарушения градостроительного законодатель-

ства. Установлены факты выдачи органами местного са-

моуправления разрешений на строительство при отсутст-

вии необходимой проектной документации, а также на 

меньший строительный объем, чем предусмотрен проект-

ной документацией; зачастую разрешения на строитель-

ство выдавались не по установленной форме, установлен-

ные в них сроки строительства не соответствовали требо-

ваниям градостроительного законодательства. Зачастую 

нарушается 10-дневный срок рассмотрения заявлений на 

выдачу разрешений на строительство. Указанные факты 

нарушений выявлены в деятельности органов местного 

самоуправления г.г. Благовещенска, Белогорска, Свобод-

ного, Благовещенского, Мазановского и иных районов, в 

целях их устранения прокурорами главам муниципальных 

образований внесено 10 представлений. Проверкой также 

выявлены факты незаконной выдачи разрешений на 

строительство. Так, прокуратура г. Белогорска установи-

ла, что администрация города, в нарушение требованийст. 

85 Земельного кодекса РФ 30 апреля 2014 года ООО 

«Строительная компания «Мост-Восток» выдала разре-

шение на строительство объекта капитального строитель-

ства — магазина продовольственных товаров, однако 

размещение такого объекта недвижимости в соответствии 

с Правилами землепользования и застройки муниципаль-

ного образования «Городской округ Белогорск», утвер-

жденными решением Белогорского городского Совета 

народных депутатов от 29.05.2009 № 05/67, не относится 

к основным видам разрешенного использования земель-

ного участка. В связи с выявленным нарушением проку-

рор г. Белогорска в городской суд направил заявление о 

признании недействительным указанного разрешения на 

строительство, выданного ООО «Строительная компания 

«Мост-Восток», которое 18 августа 2014 года рассмотре-

но и удовлетворен. Кроме того, проверкой выявлены фак-

ты неисполнения органами местного самоуправления 

требований закона об организации предоставления госу-

дарственных и муниципальных услуг, среди которых от-

сутствие административных регламентов предоставления 

муниципальных услуг по выдаче разрешений на строи-

тельство и подключении строящихся, реконструируемых 

или построенных объектов капитального строительства к 

сетям инженерно-технического обеспечения; не размеще-

ние на сайте региональной информационной системы 

«Портал государственных и муниципальных услуг (функ-

ций) Амурской области» соответствующих регламентов. 

Всего прокурорами выявлено более 200 нарушений зако-

на, в целях устранения которых внесено свыше 100 пред-

ставлений, в суды направлено 17 заявлений, на незакон-

ный правовой акт принесен один протест. Фактическое 

устранение выявленных нарушений находится на контро-

ле в прокуратуре области и территориаль-

ных прокуратурах. 

Иркутская область 

Ангарск 

— Контроль за работой убыточных предприятий принес 

в бюджет 4,5 млн рублей налога на прибыль 

Работа ИФНС России по г.Ангарску с убыточными пред-

приятиями начала приносить положительные результаты. 

По итогам работы в 2014 г. 27 организаций сдали уточ-

ненные налоговые декларации, в которых уменьшили 

суммы убытков на 40,3 млн руб. и увеличили налоговую 

базу по налогу на прибыль на 22,5 млн руб. В результате в 

бюджеты всех уровней дополнительно поступило 4,5 млн 

руб. налога на прибыль. Как отметила на брифинге замес-

титель начальника ИФНС России по г. Ангарску Елена 

Куроптева, налоговые органы на постоянной основе осу-

ществляют контроль за работой предприятий, показы-

вающих убытки в отчетности по результатам финансово-

хозяйственной деятельности. Данная работа является од-

ним из инструментов комплекса контрольных мероприя-

тий, проводимых с учетом индивидуальных характери-

стик конкретного налогоплательщика. На протяжении 7 

лет в инспекции Федеральной налоговой службы по г. 

Ангарску действует комиссия по работе с убыточными 

организациями. За 8 месяцев 2014 г. на ее заседания было 

приглашено 69 налогоплательщиков или 36% от общего 

числа убыточных предприятий, заслушано 18 плательщи-

ков. 39 предприятий, представители которых не явились 

на заседания комиссии без объяснения причин или отка-
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зались пояснить несоответствие полученных убытков и 

экономических показателей, внесены в список первооче-

редных объектов для проведения мероприятий выездного 

налогового контроля. Цель работы комиссии – побудить 

налогоплательщика проанализировать результаты хозяй-

ственной деятельности и в случае несоответствия пред-

ставить уточненные налоговые декларации до выхода 

налоговых инспекторов к ним на выездную проверку. На-

логоплательщики стали понимать, что налоговые органы 

не только исполняют фискальные функции, но и помога-

ют предприятиям, самостоятельно разобравшись в ре-

зультатах своей отчетности, сделать соответствующие 

выводы, не дожидаясь наказания за уклонение от уплаты 

налогов. В последние годы работа с убыточными пред-

приятиями начала приносить положительные результаты. 

Так, в 2014 г. по итогам работы данной комиссии 27 орга-

низаций сдали уточненные налоговые декларации, в ко-

торых уменьшили суммы убытков на 40,3 млн руб., и уве-

личили налоговую базу по налогу на прибыль на 22,5 млн 

руб. В результате в бюджеты всех уровней дополнительно 

поступило 4,5 млн руб. налога на прибыль. ИФНС России 

по г Ангарску призывает собственников и руководителей 

убыточных организаций убедиться в том, что используе-

мый в организации порядок документооборота обеспечи-

вает полноту и правильность отражения в бухгалтерском 

и налоговом учете хозяйственных операций, результатом 

которых в том числе является увеличение экономической 

выгоды, и убедиться в правильности формирования нало-

говой базы по налогу на прибыль в строгом соответствии 

с требованиями Налогового кодекса Российской Федера-

ции. В случае же обнаружения ошибок — внести необхо-

димые изменения в налоговую отчетность и представить в 

инспекцию уточненную налоговую декларацию. Пред-

приниматель, работающий на положительный имидж, 

обязан заботиться о своей деловой репутации. 

Курганская область 

Совет муниципальных образований 

— Как повысить качество услуг в сфере кадастрового 

учета 

На территории Притобольного района при участии пред-

седателя правления СМО, главы Варгашенского района 

Валерия Яковлева и членов дирекции СМО состоялось 

заседание палаты сельских поселений, посвященное изу-

чению опыта Глядянского сельсовета по решению акту-

альных муниципальных проблем, развитию местной эко-

номики, привлечению жителей к участию в МСУ и защи-

те их интересов, в том числе в суде. Также обсуждались 

вопросы управления муниципальными закупками, повы-

шения качества услуг в сфере кадастрового учета недви-

жимости и государственной регистрации прав на недви-

жимое имущество и сделок с ним, взаимодействие орга-

нов МСУ сельских поселений с подразделениями терор-

ганов ФМС России в части регистрационного учета граж-

дан РФ. 

Курган 

— Курганцы активно вносят предложения в Стратегию 

развития города 

В Кургане продолжается разработка Стратегии развития 

города. — Проведен анализ текущего социально-

экономического положения Кургана, выявлены экономи-

ческие, бюджетные и социальные проблемы, основные 

ограничения развития. Определен потенциал развития 

муниципального образования, включающий точки эконо-

мического роста и диверсификации, — сообщила Ольга 

Печерина, директор департамента экономического разви-

тия Администрации города, характеризуя текущий этап 

развития стратегии Кургана. Предполагается, что в начале 

сентября разработчики — специалисты Национального 

исследовательского университета «Высшая школа эконо-

мики» проведут в Кургане ряд рабочих встреч с участием 

экспертов, общественности города, на которых будут из-

ложены основные результаты и выводы по итогам анали-

за. Также будут обсуждаться возможные сценарии разви-

тия города, предложения, поступившие от курганцев в 

ходе разработки Стратегии. Для того чтобы каждый жи-

тель Кургана смог внести свои предложения в Стратегию, 

были открыты несколько общественных центров, создан 

специальный сайт, работает горячая телефонная линия: 

60-2030. В торговых центрах и досуговых учреждениях 

размещены специальные боксы, в которые можно опус-

тить свои предложения в письменном виде. — В настоя-

щее время получено более 500 предложений. Из них 

большая часть — 42,4% — поступила на горячую линию, 

30,8% — пришла через Общественные центры, 26,8% — 

через интернет-ресурсы, — сообщила О.Печерина. Кур-

ганцы хотят видеть Курган чистым, красивым городом с 

хорошо развитой инфраструктурой, ровными дорогами, 

возможностью качественно учиться и достойно работать, 

не уезжая для этого в другие регионы. Около 60% пред-

ложений посвящены благоустройству города, созданию 

новых рекреационных зон и реконструкции старых, вы-

садке зеленых насаждений, созданию современной город-

ской среды. Курганцы отмечают несовершенство сферы 

досуга и предлагают свои идеи по изменению ситуации. 

Практически каждое второе предложение содержит в себе 

просьбу открывать больше детских и спортивных площа-

док шаговой доступности. Вообще, тема заботы о подрас-

тающем поколении явным образом волнует жителей го-

рода: в той или иной форме об этом говорит подавляющее 

большинство горожан. Это развитие сферы образования 

как дошкольного и школьного, так и вузовского, трудовой 

занятости подростков и молодежи. Поступает много 

предложений по дорогам, общественному транспорту и 

парковкам. Свои идеи насчет возможных путей развития 

дорожно-транспортной ситуации в Кургане высказали 

более 28% приславших свои предложения курганцев. Не-

малое количество жителей города — порядка 40% — счи-

тают, что у Кургана большой экономический потенциал. 

Они предлагают развивать промышленность, сельское 

хозяйство, повышать инвестиционную привлекательность 

города. Также курганцы уверены: у столицы Зауралья 

есть и потенциал для развития туризма. Для этого необ-

ходимо сохранять исторический облик города, создавать 

новые концептуальные городские объекты, проводить 

массовые мероприятия, способные привлечь в Курган 

жителей других регионов страны. А это значит, что у 

Кургана должна быть своя «изюминка», свои неповтори-

мый стиль и колорит. — Работа над Стратегией социаль-

но-экономического развития областного центра «Курган 

2030» продолжается. Изменить город к лучшему можно 

только совместными усилиями горожан. Заявки по мо-

дернизации города принимаются до середины сентября, 

— отметила О.Печерина. 

Нижегородская область 

— Валерий Шанцев поручил главам муниципалитетов 

рассмотреть возможность перевода жилого фонда в 
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отдаленных населенных пунктах на индивидуальное ото-

пление 

Глава Нижегородской области В.Шанцев поручил главам 

МСУ региона рассмотреть возможность перевода жилого 

фонда в отдаленных населенных пунктах на индивиду-

альное отопление. Об этом сообщает пресс-служба губер-

натора и правительства Нижегородской области. В 

с.Стрелка Вадского района Нижегородской области про-

шло выездное совещание по вопросам реализации пилот-

ного проекта по переводу потребителей тепловой энергии 

с централизованных систем отопления на индивидуаль-

ное. «Мы все время ждем отопительного сезона, а жите-

лю, установившему индивидуальный котел, ждать не на-

до. Они самостоятельно регулировать температуру в 

квартирах, независимо от начала отопительного сезона, 

оплачивая только потребляемый газ. Поэтому со всех 

сторон — это правильное направление, его мы реализуем 

только с согласия жителей. Необходимо, чтобы работа по 

оптимизации систем теплоснабжения приводилась в каж-

дом районе», — заявил В.Шанцев. По словам главы Ни-

жегородской области В.Шанцева необходимость перевода 

на индивидуальное отопление в ряде муниципальных об-

разований назрела давно, особенно, если речь идет о не-

больших населенных пунктах. «Положительных приме-

ров у нас достаточно, индивидуальные котлы в жилые 

помещения мы устанавливаем в рамках областных про-

грамм в новые дома для молодых специалистов, и детей – 

сирот», — отметил глава региона. «В сельской местности 

котельные строились, чтобы покрывать нагрузки от рабо-

ты сельхозпредприятия и жилого фонда, сегодня некото-

рые сельхозпредприятия закрылись, другие понимают, 

что им нужен более эффективный источник тепла, поэто-

му жилой фонд постепенно переводится на индивидуаль-

ное отопление, а значит, централизованные котельные 

теряют свой экономический смысл, — отметил и.о. мини-

стра ЖКХ и ТЭК Нижегородской области Валерий Улья-

нов. – Некоторые котельные были построены 30-40 и да-

же более лет назад, они имеют очень серьезный износ. 

Технико-технологические показатели достаточно низкие, 

отсюда низкое качество предоставления услуги по ото-

плению для жителей, квартиры которых питаются от цен-

трализованного теплоснабжения». «Глава региона 

В.Шанцев поддержал проект перевода на индивидуальное 

отопление отдаленных населенных пунктов и иницииро-

вал выделение средств из областного бюджета, — доба-

вил Валерий Ульянов. – Село Стрелка Вадского района 

стало первым населенным пунктом, в котором в конце 

прошлого года на индивидуальное газовое отопление ста-

ли переводить жителей трех домов». По данным регио-

нального министерства ЖКХ и ТЭК, на реализацию пи-

лотного проекта было выделено 98,7 млн руб. «О своем 

выборе я не пожалела. Зимовать со своим котлом гораздо 

спокойнее, чем с централизованным отоплением», — рас-

сказала членам областной выездной комиссии жительни-

ца села Стрелка Наталья Сорокина. Ей одной из первых 

установили в квартире двухконтурный газовый котел и 

полностью заменили старое инженерное оборудование. 

«Раньше нам отопление включали в октябре, из-за ветхих 

теплосетей тепло до квартиры почти не доходило, ко-

тельная работала с перебоями. Сейчас я когда хочу, тогда 

котел и включаю. Допустим, вчера было прохладно, я 

включила на 10 минут, и в квартире тепло!», — добавила 

Н.Сорокина. Проект реализуется с привлечением немец-

кого инвестора, отмечают в министерстве ЖКХ и ТЭК. 

«Инвестор («Вайлант Груп Рус») вкладывается в газовое 

оборудование и в схему теплоснабжения внутри кварти-

ры, ОАО «Газпром газораспределение Нижний Новго-

род» решает вопросы реконструкции сетей. Но на данном 

этапе реализации проекта мы выбираем муниципальные 

образования, где необходимы минимальные объемы ре-

конструкции распределительных сетей внутри населенно-

го пункта», — отметил В.Ульянов. «Мы устанавливаем 

энергоэффективные котлы словацкого производства. 

Стоимость пакета услуг по переводу на индивидуальное 

отопление для жильцов различная, в зависимости от того, 

какие опции выбирает житель, — отметил директор по 

управлению сетями поставок ООО «Вайлант Груп Рус» 

Александр Назарихин. – Оплатить установку индивиду-

ального котла можно сразу или взять рассрочку, после 

погашения которой оборудование перейдет в собствен-

ность потребителя». Как сообщают в министерстве ЖКХ 

и ТЭК Нижегородской области, особенностью этого пи-

лотного проекта является возможность предоставления 

населению рассрочки оплаты всего комплекса работ по 

установке оборудования «под ключ» на срок 5-7 лет. В 

результате ежемесячный платеж за газ для отопления и 

горячего водоснабжения с учетом стоимости работ по 

установке оборудования практически не превышает су-

ществующей оплаты за отопление. На сегодняшний день 

проект реализуется в трех пилотных районах Нижегород-

ской области: Вадском, Дальнеконстантиновском и Со-

сновском. В этом году на индивидуальное отопление пла-

нируется перевести более 1 тыс. квартир и 32 объекта 

соцкультбыта. 

— Тема межэтнических отношений становится все бо-

лее актуальной для органов МСУ 

В рабочем поселке Шатки Нижегородской области со-

стоялось выездное заседание комитета Законодательного 

собрания по информационной политике, регламенту и 

вопросам развития институтов гражданского общества. 

Депутаты заслушали информацию об итогах правотвор-

ческой деятельности Земского собрания Шатковского 

муниципального района, обсудили проблемные вопросы, 

касающиеся организации работы по предоставлению на-

селению государственных и муниципальных услуг. Как 

отметил председатель комитета Дмитрий Малухин, в ходе 

таких выездных заседаний большое внимание депутаты 

уделяют работе органов местного самоуправления по 

профилактике межнациональных (межэтнических) кон-

фликтов и обеспечению межнационального и межконфес-

сионального согласия на территории муниципального 

образования. «Тема межэтнических отношений становит-

ся для органов МСУ все более актуальной, и не только в 

многонациональных районах, — подчеркнул председа-

тель комитета. — Активные иммиграционные потоки 

обязывают нас комплексно подходить к созданию систе-

мы профилактических мер по предотвращению конфлик-

тов. И в связи с тем, что теперь ответственность за эту 

работу лежит на муниципалитетах, руководители районов 

выступают со своими предложениями по ее организации. 

Например, в ходе заседания комитета руководители Шат-

ковского района предложили организовать для глав МСУ 

и глав администраций специальные обучающие курсы 

повышения квалификации, в рамках которых можно было 

получить необходимую информацию и необходимые зна-

ния по данной тематике». 
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Новосибирская область 

— Совет Новосибирской агломерации займется резерви-

рованием земель и контролем за строительством 

Совет по управлению новосибирской агломерацией поя-

вится после официального подписания соглашения о ее 

создании, заявил врио губернатора Владимир Городец-

кий. В ближайшее время власти оценят потенциал всех 

территориальных образований и подготовят единую 

транспортную модель. Планируется, что в агломерацию 

войдут Новосибирск, Бердск, Искитим, Кольцово и Обь, 

Новосибирский, Искитимский, Колыванский, Коченев-

ский, Мошковский, Ордынский, Тогучинский и Черепа-

новский районы области. Общая площадь образования, 

предполагающего четыре зоны «опережающего разви-

тия», превысит 20 тыс. кв. км. Предполагается, что руко-

водить агломерацией будет совет из 13 муниципалитетов 

и представителей правительства в качестве координато-

ров. Первое выездное заседание правительства по разви-

тию агломерации прошло в Криводановке в Новосибир-

ском районе 28 августа. «Мы побывали на двух инвести-

ционных объектах, один из которых успешно работает, 

другой на стадии завершения: предприятие по производ-

ству сухих строительных смесей и завод по производству 

металлических изделий, — рассказал Городецкий. — По-

смотрели, что точки инвестиционной привлекательности 

в Новосибирском районе ярче, чем в других районах, по-

этому задача создать все возможные условия для коорди-

нации властей всех уровней и хозяйствующих субъектов, 

чтобы инвестпроекты реализовывались эффективнее и 

быстрее». В дальнейшем чиновники, по словам Городец-

кого, планируют посетить остальные 12 муниципалитетов 

агломерации, «чтобы понять, каковы итоги развития тер-

риторий, и какой у них потенциал». После этого прави-

тельство должно последовательно провести открытые 

заседания в других районах области. «За полгода, за год, 

думаю, охватим аналитическим обследованием, размыш-

лением каждую территорию, ведь у каждой из них есть 

свои специфичные вопросы и свои предпосылки для раз-

вития», — заверил врио губернатора. «Новосибирскую 

агломерацию мы рассматриваем как толчок к жилищному 

строительству, развитию крупного, среднего и малого 

бизнеса, как источник повышения престижа района, уве-

личения доходности областного и местных бюджетов, — 

отметил глава Новосибирского района Василий Борматов. 

— Важным условием развития района мы считаем созда-

ние автомобильного кольца Новосибирска, включающего 

не только Северный и Восточный обходы, но и Южный». 

Врио министра экономического развития Ольга Молчано-

ва подчеркнула, что с 2008 года удельный вес района в 

производстве сельхозпродукции области вырос на 1,5%, а 

средняя зарплата работника этой отрасли к концу 2013 

года составила 23,1 тыс. руб. Показатель территории в два 

раза превосходит среднюю зарплату в сельском хозяйстве 

по региону. «Это [происходит] за счет нахождения здесь 

крупных сельхозпредприятий», — уточнила она. Агломе-

рация вошла в число 17 пилотных проектов Минрегион-

развития РФ по управлению такими территориями, также 

рассказал на заседании правительства Сѐмка. «Важная 

задача в данном случае — осуществление основных 

принципов градостроительной деятельности на террито-

рии агломерации, выработка предложений по перспек-

тивному функциональному зонированию территорий, 

разработка предложений по организации расселения, ог-

раничение использования экологического потенциала, 

транспортный каркас», — пояснил он. По словам 

В.Городецкого, одной из первых задач координационного 

совета станет составление «перечня земель, их режима 

пользования, виды собственности». «Как будет работать 

[совет], ведущий техническую работу — осмысливается и 

создается», — сказал он. В рамках агломерации муници-

палитеты сохранят свою независимость, но решения о 

резервировании их земель и капитальном строительстве 

объектов местного и регионального значения будут при-

ниматься только после коллективного обсуждения целе-

вого характера территории. «В ближайшее время мы пла-

нируем доработать и подписать соглашение о создании 

агломерации, ранее было подписано только о таком наме-

рении, — сообщил С.Сѐмка. — Следующий шаг, который 

сейчас находится в стадии согласования с главами муни-

ципалитетов — соглашение об информационном взаимо-

действии, которое включает обмен информацией между 

главами через правительство, через уполномоченный ор-

ган о дальнейшем развитии, о выделяемых земельных 

участках, об инвестпроектах». После официального соз-

дания агломерации, будет разработана ее транспортная 

модель. За основу чиновники возьмут комплексную схему 

движения в Новосибирске, которую в ноябре представят 

специалисты Сибирского государственного университета 

путей сообщения. 

Новосибирск 

— В городе обновляют лифты 

В 2014 году в городе Новосибирске планируется обновить 

665 лифтов в 159 многоквартирных домах. Работы по мо-

дернизации лифтового оборудования ведутся в соответст-

вии с долгосрочной целевой программой «Замена и мо-

дернизация лифтового оборудования, отработавшего 

нормативный срок службы, в многоквартирных домах, 

расположенных на территории муниципальных образова-

ний Новосибирской области, на 2012-2015 годы». По ин-

формации специалистов департамента энергетики, жи-

лищного и коммунального хозяйства города, 360 лифтов 

уже отремонтировано, на 138 – ведутся работы, их плани-

руется завершить до конца года. Стоимость работ по мо-

дернизации 665 лифтов составляет 854,5 млн руб., в том 

числе: средства городского бюджета составляют 50% об-

щей стоимости запланированных в этом году работ – 

427,2 млн руб., средства собственников – 256,4 млн руб. 

(30%), средства областного бюджета – 170,9 млн руб. 

(20%). В соответствии с постановлением мэрии города 

Новосибирска «О Порядке предоставления субсидий на 

содержание и ремонт общего имущества в многоквартир-

ном доме» принято положительное решение о предостав-

лении субсидии и подготовлены соглашения на 629 лиф-

тов в 155 домах (47 управляющих организаций). Всеми 

заинтересованными сторонами, в том числе собственни-

ками согласованы акты выполненных работ на 44 дома 

(160 лифтов) на сумму 205,5 млн руб. В рамках долго-

срочной целевой программы в 2015 году планируется вы-

полнение модернизации лифтового оборудования в коли-

честве 665 штук на общую сумму 1173,1 млн руб., в том 

числе: средства бюджета города составляют 707,6 млн 

руб., средства областного бюджета – 186,2 млн руб., при-

влеченные средства – 279,3 млн руб. 

— Программа развития инфраструктуры системы обра-

зования не будет сокращаться 

Мэр Новосибирска Анатолий Локоть принял участие в 

городской педагогической конференции и обозначил при-

оритеты в работе отрасли. В своем выступлении он отме-

тил, что сегодня школа должна давать не просто сумму 



  

 

  
 

СТР. 16 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 26 (287) 

знаний, а воспитывать гармонично развитого человека, 

гражданина. По мнению мэра, образование – это не та 

среда, где необходимо поощрять конкуренцию, «натяги-

вая баллы и рейтинги», это система, которая предполага-

ет, прежде всего, взаимодействие. «Надо прекратить вос-

питывать человека потребления – это крайне вредно, надо 

ориентироваться на такие ценности как доброта, поря-

дочность, любовь к своей малой родине, к стране. Педаго-

гика должна немного обгонять развитие общества, если 

мы хотим, чтобы оно развивалось», – отметил А.Локоть. 

Глава города подчеркнул, что муниципальная власть 

должна обеспечить учебный процесс и создать все усло-

вия для развития системы образования, должны появлять-

ся новые школы, сады, учреждения дополнительного об-

разования. Он напомнил, что в Новосибирске принята и 

действует программа развития инфраструктуры и матери-

ально-технической базы образовательных учреждений на 

2013-2017 годы, предусматривающая появление новых 

мест для школьников и дошкольников, прежде всего в 

строящихся микрорайонах. «В следующем году мы не 

планируем сворачивать или уменьшать программу. Более 

трети бюджета города Новосибирска идет на образование 

– ни в одном городе-миллионнике таких показателей нет, 

и я считаю, что это – правильно!» – подчеркнул мэр. На-

чальник Главного управления образования мэрии Наталья 

Копаева сделала акцент на работе с родителями. По ее 

словам, сегодня в Новосибирске создается новый орган 

государственно-общественного управления – общегород-

ское родительское собрание. Это – инициатива родителей, 

которые считают, что существует потребность обсужде-

ния проблем воспитания и развития ребенка на уровне 

города. «Сейчас формируется актив, есть очень интерес-

ные представители попечительских и управляющих сове-

тов, которые подняли эту проблему. С конца сентября мы 

начнем работу по подготовке этих собраний. Заявленные 

темы будут обсуждать на разных площадках. Это будут 

видеотрансляции и выступления родителей, ученых, де-

тей», – рассказала Н.Копаева. В своем докладе она приве-

ла следующие цифры: в сентябре за парты сядет 141 ты-

сяча школьников, что на 5 тыс. больше, чем в прошлом 

году, из них 15890 – первоклассники. На подготовку школ 

к новому учебному году, на текущий ремонт из городско-

го бюджета было выделено 516,7 млн руб. 

Омская область 

Омск 

— Городские депутаты решили сохранить прямые выбо-

ры мэра 

Депутаты омского городского совета решили поддержать 

муниципалитет в его желании сохранить выборы мэра и 

отказаться от введения института сити-менеджера. За из-

менение системы местного самоуправления активно вы-

ступали лишь справороссы, считающие, что во главе го-

рода должен стоять «профессионал, а не политик». Чтобы 

успеть донести свою позицию до региональных властей, 

городские парламентарии назначили на 10 сентября экс-

тренное заседание горсовета. Рабочая группа омского 

городского совета (ГС) провела заседание — второе после 

принятия майских поправок в федеральный закон «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в РФ» (МСУ), обязавший субъекты федерации самостоя-

тельно определить в течение полугода механизм форми-

рования власти в городах и объем их полномочий. «Мы 

должны определиться с рекомендациями горсовету и ра-

бочей группе при региональном правительстве», — пояс-

нил суть встречи председатель рабочей группы, едино-

росс Василий Мамонтов. По его словам, рабочая группа 

при администрации Омска рекомендует сохранить пря-

мые выборы мэра и считает нецелесообразным преобра-

зование Омска в городской округ с внутригородским де-

лением и образование новых муниципальных образова-

ний — внутригородских районов. Единоросс призвал де-

путатов поддержать муниципалитет. Первыми согласи-

лись коммунисты. «Двадцать лет, в течение которых мэры 

у нас были ставленниками губернатора, велась постоян-

ная грызня, что отрицательно сказывалось на жителях 

города», — напомнил руководитель фракции КПРФ в ГС 

Леонид Михайленко. За введение института сити-

менеджера выступили лишь двое депутатов. «При данной 

системе хозяйством в городе занимается профессионал, а 

не политик, поэтому он может пойти на непопулярные 

меры. Сити-менеджера проще освободить от должности, 

чем мэра. При этом персона сити-менеджера избирается 

комиссией, в которую входят представители мэрии, гор-

совета и региональной власти, что приведет к более пло-

дотворному сотрудничеству», — привел аргументы в сво-

ем письме к членам рабочей группы не присутствовавший 

на заседании руководитель фракции «Справедливая Рос-

сия» в ГС Игорь Антропенко. «Я считаю, что вариант си-

ти-менеджера приемлем. Но гораздо важнее добиться от 

региональных властей сохранения за нами права само-

стоятельно определять численность депутатов в ГС и со-

отношение парламентариев, выбираемых по партийным 

спискам и одномандатным округам», — добавил едино-

росс Юрий Федотов. В итоге члены рабочей группы 

большинством голосов постановили рекомендовать депу-

татам ГС и областному правительству оставить систему 

МСУ неизменной, а городским парламентариям предос-

тавить право самостоятельно определять численность и 

состав омского парламента. Было принято решение экс-

тренно собрать депутатов ГС на пленарное заседание 10 

сентября, чтобы направить рекомендации региональным 

властям. «24 сентября наши предложения будут уже ни-

кому не интересны», — заключил В.Мамонтов. 

— Оформление земли под многоквартирными домами: 

зачем это нужно и как это сделать 

В Городском пресс-клубе под председательством замес-

тителя мэра Омска Елены Бреер прошел круглый стол, 

посвященный одному из наиболее актуальных аспектов 

земельных отношений в городе. В работе круглого стола, 

посвященного оформлению земельных участков под мно-

гоквартирными домами, приняли участие представители 

администрации Омска, Кадастровой палаты, Центра тех-

нической инвентаризации. Как рассказала заместитель 

мэра Омска Елена Бреер, оформление земельных участков 

под многоквартирными домами — это требование феде-

рального законодательства. У жителей есть два варианта 

— сделать это самостоятельно либо подождать, пока со-

ответствующую работу проведет муниципалитет. «Мы 

занимаемся такой работой уже не первый день: она ведет-

ся с 2008 года. На данный момент сформировано более 

3,5 тысяч участков. Всего же в Омске необходимо опре-

делить границы 18 тысяч участков — в том числе под 

одноэтажными многоквартирными домами. Решением 

Омского городского совета создана специальная про-

грамма и по ней мы должны все закончить в 2016 году», 

— отметила Е.Бреер. Если оформление участка жители 

решили взять на себя, то для начала им необходимо про-

вести общее собрание, на котором определить уполномо-

ченного представителя. Ему, в свою очередь, нужно будет 
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обратиться в Службу одного окна, которая работает в ад-

министрации города, а также написать заявление об опре-

делении границ оформляемой территории. В любом слу-

чае после того, как земельный участок будет оформлен, 

жителям придется платить налог на землю. Налоговые 

квитанции приходят, обычно, в июле-августе. Крайний 

срок уплаты налога — 1 ноября. Первый раз квитанции 

придут сразу за три года, ведь земля фактически это вре-

мя уже использовалась, поэтому и налог заплатить при-

дется. Сумму сбора рассчитывается для каждого пла-

тельщика в индивидуальном порядке: она зависит о пло-

щади земельного участка и от площади квартиры. «При-

веду такой пример. Возьмем дом, который находится в 

самом центре Омска — на площади Дзержинского, 1. 

Владельцу однокомнатной квартиры за три года при-

шлось уплатить налог всего в 300 руб. — т.е. около 100 

руб. в год», — отметил заместитель директора департа-

мента имущественных отношений администрации Омска 

Владимир Булынко. Оформление земельного участка дает 

несколько важных преимуществ: во-первых, на законных 

основаниях можно будет решить вопрос о зонировании 

двора с определением мест под парковки, детские пло-

щадки и т.д.; во-вторых, собственники смогут использо-

вать земельный участок для излечения прибыли в интере-

сах дома, например, часть территории можно сдавать в 

аренду, а вырученные средства направлять на текущий 

или капитальный ремонт. 

— Сужение границ города под обустройство мусорных 

полигонов обсудят на публичных слушаниях 

Департамент архитектуры Омска проведет публичные 

слушания по вопросу сокращения городских земель, что-

бы вынести свалки за черту Омска. По мнению чиновни-

ков, это необходимо, чтобы организации, вывозящие мус-

сов, смогли вернуть себе лицензии на работу. Публичные 

слушания по внесению изменений в генеральный план 

Омска назначены на 9 октября. Власти города намерены 

сократить границы города, чтобы исключить из них му-

сорные полигоны площадью более 207 гектаров. Сейчас 

полигоны находятся в черте города вопреки федерально-

му закону. Таким образом, мусор будет убран с террито-

рии города не физически, а формально. Границы Омска 

урежут в Ленинском и Кировском округах. «Изменения в 

генплан больше ни на чем не отразятся, границы населен-

ного пункта изменятся незначительно», — пояснила за-

меститель директора департамента архитектуры и градо-

строительства Светлана Шевченко. Если публичные слу-

шания пройдут успешно для авторов поправок, то изме-

ненный генплан Омска направят на утверждение депута-

там городского совета. Так как сейчас полигоны находят-

ся в черте Омска, компании, занимающиеся утилизацией 

бытовых отходов, лишились лицензии. При том, что они 

контролируют порядка 70% городского мусорного рынка. 

Сейчас организации работают без лицензий. Из-за этого 

они были оштрафованы. Если будет принято решение 

сузить границы города, компании смогут вернуть себе 

лицензии, так как будет основное нарушение федерально-

го закона. Кроме этого, «Норма плюс» намерена разви-

вать новый полигон в Омском районе. Старые будут пе-

реработаны в станции перегрузки. 

Пензенская область 

— Глава региона призвал население активизировать вла-

сти в реформировании ЖКХ 

«Чтобы получить средства на ремонт из Фонда содейст-

вия реформированию ЖКХ, нужно проявлять активную 

позицию как властям, так и населению», — заявил губер-

натор Псковской области Михаил Кузнецов в ходе рабо-

чей поездки в Печорский район. Как сообщили в пресс-

службе администрации Псковской области, Кузнецов по-

яснил, что работа по составлению заявок ведется не толь-

ко муниципальными властями, но и при участии самих 

людей, которые должны «спрашивать с муниципальных 

властей, чтобы она такая работа активной». «Программа 

рассчитана на несколько лет. Поэтому в ближайшие годы 

необходимо выполнить все необходимые и предусмот-

ренные законом действия, чтобы получить средства из 

Фонда содействия реформированию ЖКХ. Мы работаем с 

главами районов, чтобы они активизировали эту деятель-

ность», — сообщил глава региона. Он поблагодарил глав 

муниципалитетов, которые «активно включились в эту 

работу», в том числе главу Печорского района. «В Печо-

рах уже в этом году начнутся работы по капитальному 

ремонту домов, общей численностью на 300 квартир. В 

Пскове чуть медленнее идет работа. Отстают Великие 

Луки», — сообщил губернатор Псковской области. На-

помним, всего до 2011 года Псковская область может 

претендовать на получение от Фонда ЖКХ средств в объ-

еме 1 млрд 575,5 млн руб. Вместе с софинансированием 

из областного бюджета общая сумма средств для муни-

ципалитетов составит 2,2 млрд руб. В этом году в бюджет 

Псковской области Фондом содействия реформированию 

ЖКХ в соответствии с договором о долевом финансиро-

вании региональной адресной программы по проведению 

капитального ремонта многоквартирных домов перечис-

лены 94 млн 707 тыс. руб. Софинансирование программы 

из областного бюджета — 34 млн 947 тыс. руб. Средства 

Фонда на проведение капитального ремонта многоквар-

тирных домов перечислены в муниципалитеты в следую-

щих размерах: город Псков — 77 млн 190 тыс. руб., Ост-

ровский район — 10 млн 944 тыс. руб., Печорский район 

— 6 млн 573 тыс. руб. Из областного бюджета перечисле-

ны: 28 млн 506 тыс. руб. в бюджет города Пскова, 4 млн 

41 тыс. руб. в бюджет Островского района, 2 млн 427 тыс. 

руб. в бюджет Печорского района. 

Саратовская область 

— Мэрия и прокуратура разошлись в оценках закона о 

проверках органов МСУ 

В Саратовской областной думе состоялось заседание ра-

бочей группы комитета по вопросам жилищной, строи-

тельной и коммунальной политики. В повестке дня зна-

чились два вопроса. Первым парламентарии рассмотрели 

проект поправок в ЗСО «О наделении органов местного 

самоуправления в Саратовской области государственны-

ми полномочиями по организации предоставления и пре-

доставлению гражданам субсидий на оплату жилого по-

мещения и коммунальных услуг». Согласно пояснитель-

ной записке, проектом корректируется перечень основа-

ний для проведения внеплановой проверки органов и 

должностных лиц МСУ, осуществляющих делегирован-

ные им государственные полномочия. Кроме того, пред-

лагаются изменения, касающиеся уточнения срока пре-

доставления МСУ и должностным лицам истребуемых в 

рамках проверок документов. Представитель прокурату-

ры пояснил, что предлагаемые поправки приводят регио-

нальный закон в соответствие с федеральным. «Законо-

проект будет способствовать единообразному примене-

нию федерального законодательства, регулирующего по-

рядок проведения проверок органов МСУ», — отметил 

прокурор. Представитель администрации Саратова Дмит-
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рий Кириллов сообщил, что в мэрию официально законо-

проект не поступал и поинтересовался, в отношении ка-

ких лиц предусматривается проведение внеплановых про-

верок. «Кто такое «должностное лицо органов МСУ»?, — 

поинтересовался чиновник. «Это формулировка феде-

рального законодательства», — отметил представитель 

прокуратуры. «И что? Зачем нам дублировать формули-

ровку федерального законодательства? Давайте не путать 

должностное лицо и муниципального служащего», — 

сказал Д.Кириллов и призвал уточнить формулировку, 

«чтобы не проверяли, кого не попадя». «Я думаю, всех, 

кого не попадя, проверять не будут», — ответил прокурор 

и добавил: «Органы госконтроля, думаю, разберутся, кого 

проверять». «Вы у себя в администрации определитесь. 

Вадим Дубривный (замглавы администрации) поддержал 

проект, а вы говорите, что его не видели. Вы там разбери-

тесь, а то некрасиво как-то получается», — обратился к 

муниципальному чиновнику председатель думского ко-

митета Сергей Нестеров. После короткой дискуссии, а 

также рассмотрения предложений об изменении некото-

рых формулировок и поправок уточняющего характера, 

проект был одобрен. «Разделяю опасения Саратова. После 

такого количества проверок они подходят ко всему с ос-

торожностью», — резюмировал С.Нестеров, добавив, что 

для отсутствия каких-то проблем нужно исполнять закон. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Глава города встретился с предпринимателями 

В Политехническом колледже СахГУ состоялась встреча 

кандидата на должность мэра МО «город Южно-

Сахалинск» Сергея Надсадина, исполняющего обязанно-

сти главы муниципального образования, с предпринима-

телями областного центра. «Регулярные предвыборные 

встречи с жителями региональной столицы – неотъемле-

мая часть напряжѐнного графика кандидата на должность 

мэра города Южно-Сахалинска Сергея Надсадина, ныне 

находящегося в отпуске, — сказал член предвыборного 

штаба кандидата, исполнительный директор РОР 

РСППСО, член СРО партии «Единая Россия» Игорь Анд-

реев. – В Политехническом колледже Сахалинского гос-

университета участниками встречи с С.Надсадиным стали 

многочисленные представители предпринимательского 

сообщества областного центра. Поддержать коллегу по 

«Единой России» пришли Секретарь Южно-Сахалинской 

городской партийной организации, депутат Сахалинской 

областной Думы Виталий Гомилевский и член Генераль-

ного совета партии «Единая Россия», депутат Южно-

Сахалинской городской Думы Владлен Мальков, местные 

лидеры общественного мнения «Единой России». В ходе 

встречи С.Надсадин подробно рассказал о нынешней си-

туации в экономике и социальной сфере Южно-

Сахалинска. Поделился и своим видением решения жиз-

ненно важных для жителей областного центра текущих и 

долговременных проблемных задач. Обозначил основные 

приоритеты обновляющейся муниципальной Стратегии – 

2020, работа над которой велась на многочисленных пуб-

личных площадках независимых экспертов и членов об-

щественного совета при главе Южно-Сахалинска. И про-

должается в ходе дискуссий в трудовых коллективах и 

различных аудиториях. Более того, каждый горожанин 

может принять участие в обновлении Стратегии – 2020, 

которое прошло по инициативе С.Надсадина. Свои пред-

ложения в Стратегию развития областного центра жители 

Южно-Сахалинска передают через специально установ-

ленные ящики «Мой город» во всех почтовых отделениях, 

а также в сетях супермаркетов «Столичный» и «Первый 

Семейный». Предложения от горожан поступают на сайт 

«наш-южный.рф». И таких предложений, как было сказа-

но на встрече, уже более 450. Предложения в Стратегию – 

2020 озвучиваются и в ходе встреч кандидата в мэры с 

населением. На встрече говорилось и о привычном – со-

стоянии дорог, скверов, площадей и мест массового пре-

бывания людей, в том числе городском парке культуры и 

отдыха имени Ю.Гагарина. Затрагивались вопросы капи-

тального и текущего ремонта многоквартирных домов, 

качества жилищных и коммунальных услуг, благоустрой-

ства дворов и пришкольных территорий, детских и спор-

тивных площадок. Транспортного обслуживания горожан 

и наведения порядка с парковками автомобилей, соблю-

дения водителями правил дорожного движения. Подни-

мались экологические проблемы, организация сбора, вы-

воза, утилизации и переработки бытовых и промышлен-

ных отходов. Представителям малого и среднего бизнеса 

напомнили, что они могут обращаться в администрацию 

Южно-Сахалинска для включения в программу поддерж-

ки предпринимателей. Можно рассчитывать на финансо-

вую помощь, переподготовку кадров и повышение квали-

фикации руководителей и специалистов. Департамент 

экономического развития администрации муниципалите-

та принимает предложения от хозяйствующих субъектов 

и индивидуальных предпринимателей для включения в 

проект городской программы «Поддержка и развитие ма-

лого и среднего предпринимательства». Проект направлен 

на создание благоприятных условий для развития субъек-

тов бизнеса, осуществляющих деятельность на террито-

рии городского округа «Город Южно-Сахалинск». Есть 

направление и по развитию молодѐжного предпринима-

тельства. Встреча показала, что между кандидатом на 

должность мэра Южно-Сахалинска С.Надсадиным и 

представителями местного бизнес-сообщества есть заин-

тересованное конструктивное взаимопонимание в при-

оритетах социально-экономического развития областного 

центра, необходимости совместными усилиями – органа-

ми МСУ, предпринимательства, гражданского общества 

решать жизненно важные и приоритетные задачи. Это 

основа для успеха в повышении уровня и качества жизни 

людей. Чтобы Южно-Сахалинск стал лучшим городом 

Дальнего Востока России», об этом ТИА «Острова» со-

общает со ссылкой на пресс-службу регионального отде-

ления партии «Единая Россия». 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Вадим Дударенко: эффективное использование муни-

ципального имущества во благо горожан - одна из важ-

нейших задач органов МСУ 

Заместитель главы Администрации города Екатеринбурга 

- начальник Департамента по управлению муниципаль-

ным имуществом В.Дударенко принял участие в про-

грамме «Открытая студия. Екатеринбург». Одной из тем 

обсуждения стал вопрос управления муниципальным 

имуществом. В.Дударенко напомнил, что глава Админи-

страции города Екатеринбурга Александр Якоб поставил 

задачу о повышении эффективности использования и 

увеличении объемов неналоговых поступлений в город-

скую казну. Работа органов местного самоуправления 

построена таким образом, чтобы процесс управления му-

ниципальным имуществом ежемесячно пополнял доход-

ную часть городского бюджета. Замглавы отметил, что 
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все поступившие средства расходуются в соответствии с 

утвержденными планами по вводу социальных объектов, 

строительству и ремонту улично-дорожной сети и других 

задач органов местного самоуправления во благо горо-

жан. Власти Екатеринбурга в соответствии с дорожной 

картой по повышению доходного потенциала муници-

пального образования на 2014 год и плановый период 

2015 и 2016 годов реализуют комплекс мер по наращива-

нию объемов поступлений в городскую казну. Важными 

источниками неналоговых доходов продолжают оставать-

ся арендные платежи, приватизация и реклама. В июле 

2014 года городской бюджет за счет неналоговых поступ-

лений пополнился на 253 млн руб. Среди этих поступле-

ний существенную долю занимают доходы от приватиза-

ции — 177 млн. Около 64 млн руб. поступили за счет 

продуктивного использования муниципального имущест-

ва, а именно сдачи его в аренду. Рекламные платежи по-

полнили бюджет на 12 млн руб. 

Томская область 

Томск 

— В городе реализуется программа ремонтов фасадов 

В рамках муниципальной программы «Капитальный ре-

монт жилого фонда на 2013-2015 гг» будут отремонтиро-

ваны порядка 40 фасадов домов, расположенных на цен-

тральных улицах города. Каждую неделю специалисты 

районных администраций, технадзора, управляющих 

компаний и фирм-подрядчиков отчитываются о проде-

ланной работе перед заместителем мэра по городскому 

хозяйству Владимиром Ханом. В зависимости от проект-

но-сметной документации работы по ремонту объектов, 

могут включать в себя замену кровли, покраску фасада, а 

также ремонт балконов. «Нам необходимо максимально 

эффективно использовать бюджетные средства, заложен-

ные в программе. Поэтому работа подрядчиков, не реаги-

рующих на замечания технадзора, принята не будет, од-

нако у них еще есть время устранить выявленные недос-

татки», — отметил В.Хан. На ремонт фасадов в этом году 

из городского бюджета выделено 20 млн руб., которые 

распределены равными долями между районами Томска. 

Сроки начала работ обусловлены необходимостью пред-

варительной подготовки проектно-сметной документа-

ции, проведения общих собраний жильцов и оформления 

паспортов фасадов. 

— Общественность поддержала мэра в вопросе усиления 

мер безопасности в детских садах 

Мэр Томска Иван Кляйн провел заседание круглого стола 

по вопросам обеспечения безопасности в детских учреж-

дениях, на котором присутствовали депутаты Законода-

тельной думы Томской области и думы Томска, руково-

дители подразделений городской и областной админист-

рации, представители силовых структур, специалисты 

дошкольных учреждений, СМИ, родители детей и обще-

ственники-активисты. Участники обсуждали меры, кото-

рые уже проводятся администрацией города по обеспече-

нию безопасности в ДОУ, а также вносили свои предло-

жения по организации профилактических мероприятий. 

Участники совещания коснулись всех актуальных вопро-

сов, связанных с безопасностью томских детей, начиная 

от технических аспектов, заканчивая необходимостью 

воспитывать в томичах бдительность и ответственность 

не только за себя и своих близких, но и за окружающих в 

принципе. Также на совещании обсудили создание едино-

го стандарта безопасности для ДОУ, который позволит 

контролировать ситуацию во всех детских учреждениях 

максимально эффективно, что поможет свести к нулю 

несчастные случаи и ЧП. «Мы уже предприняли ряд опе-

ративных мер по усилению безопасности в дошкольных 

учреждениях. С помощью экспертов Технического совета 

будет выработан единый стандарт безопасности. Однако 

сама по себе никакая техника наших детей не защитит. Я 

убежден, что только личная ответственность и профес-

сиональные кадры могут стать гарантией безопасности», 

— подчеркнул И.Кляйн. 

— Владимир Резников предлагает возродить шефство 

предприятий над детскими садами 

На заседании думской комиссии по регламенту и право-

вым вопросам депутат Владимир Резников выступил с 

инициативой проработать организацию шефства пред-

приятий над муниципальными детскими дошкольными 

учреждениями на взаимовыгодных условиях. — Мэр 

предложил руководителям предприятий взять ряд садиков 

и сделать для них охранную сигнализацию. Предлагаю 

оказать не разовую помощь, а закрепить сады за опреде-

ленными предприятиями. Взамен, для того чтобы у пред-

приятия была заинтересованность, оно должно иметь в 

данных садиках свои три-четыре целевых места. По-

скольку на каждом предприятии есть сотрудники, кото-

рые остро нуждаются в местах в детских дошкольных 

учреждениях, — считает депутат. 

— Томские предприятия профинансируют установку ви-

деонаблюдения в дошкольных учреждениях 

14 томских предпринимателей высказали готовность при-

нять участие в акции «Защитим детей вместе», иницииро-

ванной мэром Томска Иваном Кляйном. Руководители 

предприятий откликнулись на письма, которые накануне 

были разосланы от имени мэра в рамках акции и выделят 

средства на установку в детских садах систем видеонаб-

людения. Каждый из них готов взять на себя расходы по 

оснащению техническими средствами от одного до пяти 

детских садов. «Бизнес услышал нас, и это замечательно, 

что в нашем городе есть социально-ответственные пред-

приниматели, которые понимают, что безопасность детей 

– наша общая задача», — отметил И.Кляйн на заседании 

круглого стола. 

— 410-летие города проведут за счет внебюджетных 

средств 

Об этом сообщила начальник управления культуры адми-

нистрации Томска Лидия Левицкая. По ее словам меро-

приятия, вошедшие в программу юбилея города, будут 

финансироваться главным образом за счет внебюджетных 

средств. «Коммерческие и производственные предпри-

ятия и организации города уже выделили средства на 

проведение праздничного фейерверка и концерт россий-

ских звезд. В дальнейшем социально-ответственный биз-

нес планирует также предоставить средства на благоуст-

ройство города к 410-летию, — отметила Л.Левицкая. 

Челябинская область 

Троицк 

— Всем дворам по паспорту 
Троицкие дворы обзаведутся паспортами к концу года. В 

документе будут описаны объекты, находящиеся на зе-

мельном участке. Учтут в нѐм даже бордюры. Уже в сен-

тябре этой работой займѐтся специализированная компа-

ния, которая выиграет конкурс. Согласно техническому 

заданию документы должны быть оформлены в течение 

трѐх месяцев. Затем на каждую придомовую территорию 

составят смету на обслуживание. Но самое главное – по 
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замыслу городских властей платить за содержание при-

домовой территории будет Москва. Не каждый житель 

сможет перечислить, какие объекты благоустройства на-

ходятся в его родном дворе. В лучшем случае назовут 

парковку и детскую площадку. А между тем, к таким объ-

ектам относятся тротуары, газоны и даже урны. Скоро 

они все будут подробно описаны в специальном докумен-

те – паспорте двора. Пересчитают даже бортовые камни и 

деревья на участке. Важно: в документе будет отражена 

граница придомовой территории. Это раз и навсегда оп-

ределит, что относится к дворовым участкам, а что – уже 

городская земля. Вместе с паспортом будет составлена и 

смета на обслуживание. А вот деньги на содержание всего 

этого хозяйства, по мнению заместителя главы админист-

рации Троицка по вопросам ЖКХ Ивана Валькова, долж-

на выделить Москва: «Мы такой же московский округ, 

как и все остальные. И система финансирования должна 

быть одинаковой. В столице сейчас в среднем выделяется 

в месяц около 13 руб. 80 коп. на содержание одного квад-

ратного метра придомовой территории. Я считаю, что и 

на Троицк должно выделяться не меньше». Подход, без-

условно, правильный. Ведь требования к качеству обслу-

живания дворов к троицким коммунальщикам предъяв-

ляются такие же, как к столичным организациям. Сегодня 

за содержание двора платят сами жители. По 1 рублю 30 

копеек в месяц с квадратного метра жилой площади. Бы-

вает, что квартир в доме много, а двор маленький, в этом 

случае придомовую территорию можно содержать в по-

рядке. Но если дом малоэтажный, а придомовая террито-

рия обширная, каких много, например, в микрорайоне 

«А», – денег не хватает. Задумка хорошая, но есть одно 

«но». С 2010 года Троицк активно участвовал в федераль-

ной программе по проведению капитального ремонта в 

старом жилом фонде. За несколько лет участия в ней в 

бюджет Троицка на эти цели поступило почти 200 млн 

руб. В итоге в 12-и домах в микрорайоне «А» полностью 

заменили устаревшее бойлерное оборудование. Ещѐ в 

части домов в разных троицких районах были отремонти-

рованы крыши, восстановлены системы тепло-, водо- и 

электроснабжения. 34 дома получили новые лифты. Но 

чтобы получить деньги на ремонты, пришлось выполнить 

целый ряд условий: создать определѐнное количество 

ТСЖ, приватизировать часть коммунальных предприятий, 

а главное – провести межевание придомовых территорий. 

Тогда половина всех троицких дворов была поставлена на 

кадастровый учѐт и передана жителям в собственность. 

Возникает вопрос: сможет ли столичное правительство 

выделять средства на содержание имущества, принадле-

жащего гражданам? По мнению городских властей, эта 

проблема легко разрешима. Когда перед троичанами 

встанет выбор, отказаться от земельного участка или пла-

тить полную стоимость его содержания, жители, скорее 

всего, согласятся на отчуждение в пользу муниципалите-

та. Действительно, придомовая территория – собствен-

ность скорее виртуальная, чем реальная. Принадлежит 

она жителям на правах общедолевого имущества. При 

купле-продаже квартиры земельный участок никак не 

учитывается. Принять какое-либо решение об изменениях 

на территории можно только на общем собрании, и одоб-

рить такое решение должно не меньше 51% собственни-

ков. При этом траты на содержание двора могут оказаться 

весьма значительными. Впрочем, один безусловный плюс 

в наличии такой собственности имеется. Жильцы могут 

заблокировать решения городских властей о строительст-

ве капитальных объектов и вообще имеют право распо-

ряжаться участком по собственному усмотрению. Этим 

правом, например, с удовольствием воспользовалась бы 

жительница дома № 17 по Октябрьскому проспекту Нина 

Червякова: «У нас во дворе ночной магазин. Там посто-

янно собираются компании, шум. Мы бы с удовольствием 

избавились от такого соседства. И если ради этого при-

шлось бы забрать в собственность земельный участок и 

платить за него, то лично я согласна». А вот другая трои-

чанка Антонина Вельчинская, проживающая в 11-м доме 

на той же улице, на вопрос, кому должна принадлежать 

придомовая территория, даѐт однозначный ответ – горо-

ду: «Я не представляю, как мы будем следить за всем 

этим хозяйством. Потом, любая собственность – это фи-

нансы. Зачем нам это надо? Я думаю, город лучше разбе-

рѐтся с этим вопросом». В любом случае, если возникнет 

необходимость определяться, отдавать ли землю муници-

палитету или оставить себе, ответ жильцы будут искать 

на общем собрании. А там уж – как решит большинство. 

Как сделать паспорта и добиться финансирования – по-

нятно. Остаѐтся решить вопрос, кто будет заниматься 

этой работой. Эта проблема обсуждается городскими вла-

стями уже больше года. Троицкая администрация хочет 

создать в городе муниципальное бюджетное учреждение 

или, как говорят в народе, «муниципальный ЖЭК», со-

трудникам которого и поручат следить за порядком на 

придомовых территориях. Выиграют при этом все. Жите-

лям не придѐтся доплачивать, двор будет благоустроен, а 

управляющие компании смогут сосредоточиться на об-

служивании жилого фонда, расходуя все средства, соб-

ранные с жильцов, на содержание дома. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Ханты-Мансийцы делятся опытом с молодежью дру-

гих стран 

В рамках проведения августовской летней школы в 

Югорском государственном университете состоялась 

встреча студентов из Германии и Словакии с представи-

телями городского Совета по делам национально-

культурных объединений и религиозных организаций. 

Гости, изучая основные проблемы устойчивого развития 

Югры, заинтересовались практическими вопросами со-

хранения самобытной культуры и традиций разных наро-

дов. Эти темы становятся актуальными в большинстве 

стран, и потому опыт окружной столицы, по мнению мо-

лодых людей, может стать полезным. Приветствуя моло-

дежь, председатель Совета Тагир Аюпов, рассказал, что 

Ханты-Мансийск — многонациональный город, жители 

которого уважают традиции друг друга. «Наш город уни-

кален не только своими коренными народами ханты и 

манси, но и природой, богатством недр, молодостью го-

родов и, конечно же, бесценными достоянием — людьми. 

На территории Ханты-Мансийска проживает свыше че-

тырех десятков представителей разных национальностей, 

— отметил он. — Придерживаясь стратегии государст-

венной национальной политики России, автономного ок-

руга — Югры, при понимании и содействии главы города, 

Администрации Ханты-Мансийска в нашем городе создан 

Совет по делам национально-культурных объединений, 

все усилия которого направлены на укрепление межна-

ционального и межконфессионального согласия. Мы по-

ставили цель — объединить представителей разных наро-

дов, национальностей, общественных объединений и всех 

религиозных организаций под «знаменем» общего стрем-

ления к миру, согласию, добрососедству, взаимопонима-
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нию и желания вести дружеский диалог во всех сферах 

жизни». Иностранных студентов заинтересовали практи-

ческие примеры того, как в Ханты-Мансийске происходит 

интеграция мигрантов в общество. Они провели парал-

лель между двумя странами. Так, например, в Германии 

для того, чтобы стать полноправным гражданином стра-

ны, нужно самостоятельно подготовиться и сдать экза-

мен. В России же, напротив, к владению языком более 

мягкие требования. Т.Аюпов рассказал, что в ханты-

мансийских школах организуются дополнительные заня-

тия и факультативы для детей, плохо владеющих русским 

языком. Поддержку в изучении языка могут получить и 

взрослые граждане. «Конечно, иногда мы сталкиваемся с 

непониманием, и педагогам приходится убеждать родите-

лей из числа-мигрантов приводить своих детей на такие 

занятия. Но чаще всего удается достичь общего знамена-

теля в этом вопросе», — добавил председатель Совета. В 

процессе беседы было задано и очень много вопросов, 

касающихся процесса организации на стойбищах обуче-

ния самых маленьких представителей коренных малочис-

ленных народов. Молодые люди были приятно удивлены, 

что в Югре развивается система мобильного обучения для 

начальных классов в труднодоступных уголках региона. 

В продолжение разговора участники летней школы реши-

ли узнать о сохранении культуры и языка коренных мало-

численных народностей. Председатель Совета рассказал 

им о поддержке общественных объединений и культур-

ных центров и предложил лично посетить один из них – 

детский этнокультурно-образовательный центр «Лылынг 

союм». «Безусловно, глава города, Администрация Хан-

ты-Мансийска всегда прислушивается к обращениям на-

циональных общественных объединений, и, если необхо-

дима юридическая и правовая помощь, поддержка, в том 

числе в организации и освещении тех или иных меро-

приятий, площадка для их проведения, то такая помощь 

предоставляется», — сказал он. В завершении встречи 

представители Совета поблагодарили молодых людей за 

небезразличие к процессам, происходящим в современ-

ном обществе и выразили надежду, что их образователь-

ный поиск в будущем станет хорошей платформой для 

гармонизации и укрепления духовной общности жителей 

разных стран. 

— 30 услуг в электронном виде горожанам предоставля-

ет администрация и ее структурные подразделения 

Все эти сервисы доступны уже сегодня на Едином порта-

ле государственных и муниципальных услуг, помимо это-

го, задействован и официальный информационный сайт 

органов местного самоуправления. Такую информацию 

на заседании Совета по развитию информационного об-

щества, которое провела Губернатор Югры Наталья Ко-

марова, представил начальник городского Управления 

информатизации Павел Ципорин. «Возможность пользо-

ваться этими порталалами есть у всех жителей нашего 

города, — рассказал руководитель ведомства. — Главное 

– желание сделать свою жизнь проще и удобнее, ведь по-

средством электронных услуг значительно экономится 

время и муниципальных служащих, и пользователей – 

обычных граждан». В числе наиболее востребованных 

услуг, предоставляемых в электронном виде — постанов-

ка на учет и запись детей в дошкольные образовательные 

учреждения, подача заявления на регистрацию брака или 

рождения ребенка. Всего за семь месяцев 2014 года 42 

человека воспользовались интернетом и подали заявления 

в Департамент образования и ЗАГС города Ханты-

Мансийска. Сегодня снизился поток запросов от населе-

ния о предоставлении сведений об очередности в дошко-

льные учреждения. Эту информацию молодые родители 

получают на сайте органов местного самоуправления. За 

1 полугодие 2014 года было обработано в электронном 

виде более 7500 запросов. В ходе заседания Глава региона 

Наталья Комарова остановилась на теме перехода на 

электронный документооборот исполнительных и муни-

ципальных органов власти. Предполагается, что начиная с 

2015 года процесс согласования нормативно-правовых 

актов в Правительстве автономного округа будет прохо-

дить полностью в электронном виде. Параллельно будут 

сделаны шаги по интеграции всех систем электронного 

документооборота – окружного, муниципального и ве-

домственного – в единую электронную базу. В Ханты-

Мансийске уже активно развивается система межведом-

ственного электронного взаимодействия. За 7 месяцев 

2014 года сотрудниками исполнительных органов на-

правлено более 1300 запросов в различные ведомства, что 

позволило горожанам избежать очередей для получения 

каких-либо справок. До конца года Администрация Хан-

ты-Мансийска и ее структурные подразделения планиру-

ют перейти на 100% использование электронного оборота 

в обмене информацией и согласовании правовых доку-

ментов. Кроме того, сегодня внедрена система оценки 

качества оказания государственных и муниципальных 

услуг в органах Администрации города. Придя на прием к 

специалисту человек может используя гаджеты оценить 

работу чиновника. Эта система используется за контро-

лем по о наиболее значимым и «сложным» услугам, та-

ким, например, как регистрация в качестве нуждающегося 

в улучшении жилищных условий, постановка в очередь 

на предоставление земельных участков. «На сегодняшний 

день к такому сегменту связи подключены 30 рабочих 

местах специалистов, — проинформировал П.Ципорин, 

— Посетитель, придя за услугой, может оценить не толь-

ко ее качество, но и компетентность специалиста-

чиновника». Проект «Система оценки качества предос-

тавления услуг» занял второе место на всероссийском 

конкурсе проектов региональной и муниципальной ин-

форматизации «ПРОФ-IТ». 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Надымский район 

— Депутаты Районной Думы поддержали изменения в 

положение по временному хранению твердых бытовых 

отходов 

Состоялось первое после летних каникул заседание депу-

татов Районной Думы муниципального образования На-

дымский район, на котором было рассмотрено девять 

проектов решений. Основным вопросом повестки дня 

стало внесение изменения в положение о порядке предос-

тавления субсидий на возмещение затрат организациям, 

предоставляющим услуги по временному хранению твѐр-

дых бытовых отходов 4 класса опасности. Принятие ре-

шения было необходимо для предотвращения возникно-

вения ситуации, связанной с критическим ухудшением 

санитарно-эпидемиологического благополучия населения 

города из-за отсутствия объекта по утилизации и перера-

ботке бытовых и промышленных отходов. Так, определе-

но муниципальное предприятие «Управление энерго-

снабжения и инженерных сетей», которое будет осущест-

влять хранение твердых бытовых отходов для их даль-

нейшего использования, обезвреживания, размещения и 

транспортировки, а также утвержден тариф на оказание 

этих услуг. Помимо этого, депутаты рассмотрели измене-
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ния, вносимые в бюджет района на 2014 год и плановый 

период 2015 и 2016 годов, а также утвердили некоторые 

положения, регулирующие вопросы имущественного и 

налогового характера. По решению Районной Думы за-

служенные работники Надымской земли награждены По-

чѐтными грамотами и Благодарностями, приуроченными 

к профессиональным праздникам и ко Дню города Нады-

ма. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Государство начнет выплачивать компенсации за чи-

новничью волокиту 

Министерство юстиции России приступило к разработке 

законопроекта, который вводит компенсации за чиновни-

чью волокиту при исполнении судебных решений. Если 

суд обязал столоначальника сделать что-то полезное для 

человека, например, выделить квартиру сироте или авто-

мобиль инвалиду, проволочки в этом деле влетят казне в 

копеечку. Законопроект предлагает внести соответст-

вующие поправки в Закон «О компенсации за нарушение 

права на судопроизводство в разумный срок или права на 

исполнение судебного акта в разумный срок». Предпола-

гается, что государство будет выплачивать компенсацию 

за слишком долгое исполнение судебного решения, кото-

рое, выражаясь казенным языком, «возлагает на органы 

государственной власти, органы местного самоуправле-

ния обязанность исполнить требования имущественного 

характера». Проще говоря, речь о решениях, которые на-

до исполнять в натуральной форме: предоставить жилье, 

выделить участок земли, выделить путевку на курорт 

льготнику и т.п. До сих пор суды, как правило, отказыва-

ли в подобных компенсациях людям, например, годами 

ожидавшим исполнения судебных решений и ютившихся 

кто где. По мнению людей в мантиях, действующий закон 

о возмещении за волокиту неприменим, так как в госу-

дарственном случае предусматривает компенсации ис-

ключительно в делах, обязывающих произвести денежные 

выплаты из казны. Допустим, когда суд обязал казну вы-

платить компенсацию осужденному по ошибке человеку. 

Законопроект, который готовится минюстом по поруче-

нию правительства, исправит такое положение. 
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